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Уважаемые соотечественники!
Уважаемые депутаты, члены  

Правительства!
В соответствии со статьей 59 Кон-

ституции Республики Казахстан объ-
являю третью сессию Парламента VII 
созыва открытой.

Уважаемые депутаты!
Поздравляю всех с началом оче-

редной сессии Парламента!
В этом году наша страна вступила в 

новый этап развития.
На общенациональном референ-

думе большинство граждан под-
держало курс на политическую  
модернизацию.

Конституционная реформа ста-
ла основополагающим шагом в со-
зидании Нового Справедливого  
Казахстана.

Продолжением политической мо-
дернизации должны стать структур-
ные экономические преобразования.

Нам предстоит глубинная пере-
стройка отношений в триаде «граж-
данин – бизнес – государство».

В первую очередь, государство 
обеспечит равенство возможностей и 
справедливость для всех.

Будут гарантированы высокий 
уровень общественных благ и под-
держка социально уязвимых катего-
рий населения, в том числе граждан 
с особыми потребностями. Будет 
создан соответствующий институт  
Омбудсмена при Президенте.

Государство будет всецело поддер-
живать экономическую свободу, но в 
то же время будет решительно защи-
щать граждан при чрезмерных коле-
баниях рынка.

Мощное развитие получит малый 
и средний бизнес.

Теперь обозначу конкретные на-
правления реформ.

 
Первое. Новая экономическая  

политика
Системные проблемы нашей эко-

номики хорошо известны. Это сы-
рьевая зависимость, низкая произ-
водительность труда, недостаточный 
уровень инноваций, неравномерное 
распределение доходов.

Безусловно, все это – сложные 

проблемы, но существуют конкрет-
ные пути их решения.

Это макроэкономическая стабиль-
ность, диверсификация экономики, 
цифровизация, развитие малого и 
среднего бизнеса, человеческого капи-
тала, обеспечение верховенства закона.

Однако ощутимого прогресса в 
этих вопросах до сих пор нет. Оче-
видно, нужны новые подходы.

Базовая цель нашей экономиче-
ской политики остается неизменной –  
качественный и инклюзивный рост 
благосостояния наших граждан.

Приоритетами нового экономиче-
ского курса станут:

– стимулирование частной пред-
принимательской инициативы, то 

есть отход от госкапитализма и чрез-
мерного вмешательства государства в 
экономику;

– развитие конкуренции, то есть 
обеспечение равных возможностей 
для всех;

– и, конечно, справедливое рас-
пределение национального дохода.

Все это предполагает решение ряда 
первоочередных задач.

Первое. Административное регу-
лирование цен снижает инвестици-
онную привлекательность целых от-
раслей, приводит к дефициту товаров 
и зависимости от импорта.

Поэтому предстоит поэтапно отка-
заться от вмешательства государства 
в ценообразование.

Исключение составят неконку-
рентные рынки – тарифы монополи-
стов останутся под плотным контро-
лем. Но контроль вовсе не означает 
давление.

Сегодня участились случаи, когда 
государственные органы, включая 
силовые, кинулись проверять бизнес 
и требовать снижения цен и тарифов. 
Подобные популистские действия 
надо прекращать.

Важно соблюсти баланс между не-
обходимостью ограничения прибыли 
монополий и обеспечения инвести-
ций в инфраструктуру.

В стране изношены две тре-
ти сетей электроснабжения, 57% 
тепловых коммуникаций и поч-

ти половина водопроводных се-
тей. Эти цифры говорят сами за  
себя.

Искусственное сдерживание тари-
фов чревато веерными отключени-
ями, авариями, и, как итог, угрозой 
здоровью и жизни граждан.

На монопольных рынках не-
обходимо перейти к новой тариф-
ной политике «Тариф в обмен на  
инвестиции».

Показатели износа сетей и мощ-
ностей нужно сократить минимум на 
15%.

Тариф будет предоставляться в об-
мен на вложения в инфраструктуру и 
участие в системе государственного 
мониторинга для обеспечения про-
зрачности. Весомую часть инвести-
ций собственник должен внести из 
своих средств, а не за счет тарифа.

Следует разработать действенные 
стимулы для внедрения инноваций, 
разрешить перераспределять часть 
затрат внутри тарифной сметы и со-
хранять определенную долю дохода.

Предстоит постепенно отказаться 
от перекрестного субсидирования та-
рифов, при котором цены для одних 
потребителей сдерживаются посред-
ством повышенной стоимости услуг 
для других.

Второе. Для дальнейшей демоно-
полизации экономики требуются ин-
ституциональные решения.

Следует на законодатель-
ном уровне определить понятие  
«конгломерат».

Связанные друг с другом субъекты 
рынка обязаны получать разрешение 
на экономическую концентрацию.

Все их сделки должны тщательно 
проверяться, в том числе на признаки 
применения нерыночных цен.

На развитие рыночной экономики 
негативно влияет деятельность еди-
ных операторов.

Поэтому следует отрегламентиро-
вать данный институт.

Существующих операторов нужно 
передать в конкурентную среду либо 
признать монополистами, и регули-
ровать их деятельность в рамках спе-
циального антимонополь-
ного права.

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Справедливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество

Президент заслушал отчет 
о социально-экономической 
ситуации и перспективах раз-
вития региона. Особое вни-
мание в ходе встречи было 
уделено привлечению инве-
стиций, увеличению добычи 
газа и проведению геолого-
разведочных работ.

Согласно данным, пред-
ставленным руководителем 
области, за 7 месяцев года от-
мечается положительная ди-
намика основных макроэко- 
номических показателей. В 
частности, по сравнению с 
аналогичным периодом прош- 
лого года объем инвестиций 
составил 111,5 процента, об-
рабатывающей промышлен-
ности – 105,5 процента.

Н.Налибаев сообщил, что 
для компенсации снижения 
объемов добычи нефти в свя-
зи с истощением ее запасов 
ведутся работы по сейсмораз-
ведке и разработке газовых 
месторождений.

Налажено эффективное 
взаимодействие с инвестора-
ми. Во исполнение поруче-
ния Президента в 2025 году 
будет введена в эксплуатацию 
новая теплоэлектроцентраль 
мощностью 240 мегаватт. 
Стоимость проекта – 215 
миллиардов тенге. В 2024 году 
ожидается открытие ново-
го терминала аэропорта Кы-
зылорды. Частный инвестор 

вложит в данный проект 11,8 
миллиарда тенге.

По словам акима области, 
на переговорах между госу-
дарствами, расположенны-
ми в верховьях Сырдарьи, 
достигнута договоренность 
об увеличении объемов пос- 
тупления воды в сравнении 
с прошлогодним уровнем. 
В Кызылординской области 
планируется увеличить пло-
щади под масличные и кор-
мовые культуры, требующие 
меньших затрат воды. Так-
же расширяются площади, 
выделяемые под бахчевые 
и овощные культуры. Будет 
разработана новая программа 
развития рисовой отрасли.

Глава государства был так-
же проинформирован о ре-
шении еще одной актуальной 
проблемы – урегулировании 
трудовых споров. С 49 круп-
ными предприятиями обла-
сти подписаны меморандумы, 
предусматривающие поэтап-
ное повышение заработной 
платы сотрудников.

В текущем году в регионе 
ведется строительство 9 школ, 
1 Дома школьников, 2 детских 
садов, 11 физкультурно-оздо-
ровительных комплексов, 6 
объектов культуры.

Касым-Жомарт Токаев 
поручил акиму обеспечить 
устойчивое социально-эко-
номическое развитие области.

ПРИЕМ ПЕРВЫЙ ЗВОНОК

Обеспечивая  
устойчивое развитие

В среду Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
принял акима Кызылординской области Нурлыбека 
Налибаева.

Как сообщили в пресс-
службе областного управле-
ния образования, площадь 
новостройки составляет 4000 
квадратных метров. В образо-
вательном учреждении на 400 
мест имеется 33 учебных каби-
нета, физкультурный и акто-
вый залы. Здесь преподают 33 
квалифицированных педагога, 
с 1 по 6 классы будут обучаться 
бесплатно более 300 учащихся.

Галия Ортабаева в этот день 
привела в новую школу двух 
внуков.

– Тумархан идет в пятый 
класс, а Аян теперь ученик 
третьего класса, – говорит ба-
бушка. – Школа, открывшая-
ся рядом с нашим домом – это 
праздник для нашей семьи. 
Ведь раньше на дорогу детям 
приходилось тратить много 
времени. Теперь все намного 
упростилось. К тому же в но-
вой школе есть возможности 
посещать разные кружки и 
спортивные секции. 

Поздравить учеников и учи-
телей с этой замечательной 
датой приехал первый заме-
ститель акима области Серик 
Кожаниязов и руководитель об-

ластного управления образова-
ния Мейрамбек Шермаганбет. 

Заместитель главы региона 
отметил, что в последние годы 
ведется интенсивная работа с 
инвесторами по строительству 
частных школ. 

– Количество учащихся в 
области по сравнению с прош- 
лым годом увеличилось на 
пять тысяч, впервые порог 
школы переступили около 18 
тысяч детей, – подчеркнул 

С.Кожаниязов. – При этом 
сеть школ в регионе растет из 
года в год. Одна из них – се-
годня открывающаяся частная 
школа «Orda School». Мы зна-
ем, что это учебное заведение 
имеет большие перспективы, 
учитывая перспективы и воз-
можности подушевого финан-
сирования. Каждый родитель 
хочет, чтобы его ребенок по-
лучал знания в современном 
благоустроенном здании со 

всеми условиями. Сегодня по-
рог этого учебного заведения 
переступили более 300 детей. 
Пусть у наших детей будет 
большое будущее!

Первый заместитель акима 
области С.Кожаниязов, пред-
седатель родительского коми-
тета Гульсаним Аукенова и ве-
тераны-педагоги встретились 
с учащимися, ознакомились с 

материально-технической ба-
зой новой школы. Директор 
Рауаш Алиева рассказала об 
условиях, созданных для пол-
ноценного образовательного 
процесса в учебном заведении. 

По словам учительницы ху-
дожественного труда Жибек 
Омирзаковой, здесь созданы 
все условия для гармоничного 
развития детей, любой ученик 
сможет найти возможности 
для реализации своих творче-
ских и интеллектуальных спо-
собностей в кружках и допол-
нительных занятиях. 

Как уже сообщалось, в этом 
году в регионе будут введены 
в эксплуатацию шесть новых 

школ. В преддверии нового 
учебного года открылись три 
новые школы, до конца года 
планируется ввод в эксплуата-
цию пяти государственных и 
одной частной школы. Кроме 
того, обновляются и ремонти-
руются шесть объектов обра-
зования, которые нуждались в 
ремонте.

Инна БЕКЕЕВА

Школа – это целый  
мир, двигатель мечтаний

Это – слова из песни, которую ярко и зажигатель-
но исполнили ученики новой школы «Orda School», 
открывшейся 1 сентября в районе Сабалак. В этот 
праздничный день на красиво украшенной площадке 
возле общеобразовательного учреждения собрались 
дети и родители, где их вниманию были представле-
ны концертные номера, подготовленные учениками 
и преподавателями. 

Фото Нурболата Нуржаубая



Третье. Устойчивый эко-
номический рост напрямую 
зависит от понятной, пред-

сказуемой налоговой политики.
В целях перезагрузки фискального 

регулирования в 2023 году будет под-
готовлен новый Налоговый кодекс.

Его наиболее проблемный блок – 
налоговое администрирование – дол-
жен быть полностью обновлен.

Предстоит также обеспечить пол-
ную цифровизацию налогового 
контроля, исключив любое очное  
взаимодействие.

Еще один приоритет – повы-
шение эффективности налогового  
стимулирования.

Для этого следует перейти к диф-
ференцированным налоговым став-
кам в разных секторах экономики.

Нужно внедрить механизмы сни-
жения или освобождения от кор-
поративного подоходного налога с 
прибыли, направленной на техноло-
гическую модернизацию и научные 
разработки.

Потребуется упростить специаль-
ные налоговые режимы с тем, чтобы 
минимизировать соблазны для укло-
нения от уплаты налогов.

В новом кодексе следует предус-
мотреть недопущение намеренного 
дробления организаций с целью сни-
жения налоговой нагрузки.

Для развития цивилизованной 
торговли предстоит расширить при-
менение розничного налога с адек-
ватными ставками и простыми  
процедурами.

В рамках налоговой реформы важ-
но рассмотреть возможность вве-
дения так называемого «налога на  
роскошь».

Он будет взиматься при приобре-
тении дорогостоящих объектов не-
движимости, транспортных средств и 
не затронет средний класс.

Отдельно остановлюсь на теме 
сборов при покупке автомашин.

Всем известна проблема с автомо-
билями из некоторых стран ближнего 
зарубежья.

Они остаются вне правового 
поля, создавая угрозу общественной  
безопасности.

Необходимо принять решитель-
ные меры для перекрытия всех неле-
гальных каналов ввоза машин впредь.

При этом надо урегулировать си-
туацию с такими автомобилями, вве-
зенными до 1 сентября текущего года.

Для их легализации предлагаю 
применить в разовом порядке еди-
ный сбор за утилизацию и первичную 
регистрацию в размере, не превыша-
ющем 200-250 тысяч тенге.

Эта мера должна коснуться авто-
мобилей, не находящихся в розыске и 
прошедших таможенную «очистку».

Четвертое. Эффективная на-
логовая политика тесно связа-
на с прозрачным таможенным  
администрированием.

Важно завершить полноценную 
интеграцию налоговой и таможенной 
информационных систем.

Далее. Множество проверяю-
щих – одна из главных причин  
неэффективности.

Поэтому на границе необходимо 
внедрить механизм интегрированно-
го таможенного контроля.

Центры таможенного оформления 
должны работать по принципу «одно-
го окна».

Пятое. Нам нужно научиться жить 
по средствам.

Модель бюджетной политики бу-
дет реформирована путем перехода 
от «управления бюджетом» к «управ-
лению результатами».

Непосредственно в Бюджетном 
кодексе предстоит закрепить пре-
дельные нормативы, обязательные 
для соблюдения при планировании и 
исполнении бюджета.

Будет прекращена практика неэф-
фективного расходования ресурсов 
Национального фонда. Это крайне 
важно.

При этом трансферты из Нацфон-
да продолжатся, но исключительно 
на развитие критической инфра-
структуры и проекты общестраново-
го значения.

Предстоит кардинально упростить 
бюджетные процессы.

Нужно также позволить государ-
ственным органам переносить неос-
военные средства на следующий год. 
Это решение позволит избавиться от 
неэффективной практики возврата 
денег в бюджет.

Одновременно предстоит запу-
стить систему управления бюджет-
ными рисками, охватывающую в том 
числе квазигосударственный сектор.

Мы начали передачу в регионы на-
логовых поступлений, данную работу 
нужно продолжить.

Зарекомендовавший себя проект 
«Бюджет народного участия» следует 
масштабировать на города районного 
значения и села.

При этом с вовлечением обще-
ственности должны формироваться 
не менее 10% расходов на ЖКХ.

Для эффективной реализации обо-
значенных подходов необходимо 
принять новый Бюджетный кодекс.

Шестое. Системная поддержка 
предпринимательства.

Здесь, в первую очередь, необхо-
димо запустить полноценное «регу-
лирование с чистого листа». Это по-
ручение волокитится уже два года.

Вместо бесконечных корректиро-

вок сотен и тысяч подзаконных доку-
ментов и инструкций следует утвер-
дить новые компактные и понятные 
правила работы.

В полной мере такой подход нужно 
реализовать с 1 января 2024 года.

Далее. При оказании финан-
совой поддержки государство бу-
дет отдавать приоритет конкурен-
тоспособным малым и средним  
предприятиям.

Базовыми критериями для такой 
помощи станут рост фонда опла-
ты труда и увеличение налоговых  
отчислений.

Параллельно будет внедрена авто-

матизированная система определе-
ния получателей мер господдержки.

Предстоит выстроить качествен-
но новую систему государственных  
закупок.

В приоритете должно быть каче-
ство закупаемых товаров и услуг, а не 
минимальная цена.

Закупки государственных и ква-
зигосударственных организаций 
необходимо перевести на единую  
платформу.

Для реализации данных подходов 
потребуется принять новый закон «О 
государственных закупках».

Седьмое. Следует перейти на но-
вую модель государственно-частного 
партнерства.

Сегодня многие проекты ГЧП 
стали «кормушкой» для недобро-
совестных предпринимателей и  
чиновников.

Контракты в этой сфере должны 
быть прозрачными и заключаться на 
конкурсной основе.

Для повышения эффективности 
данного механизма нужно принять 
соответствующий закон.

Восьмое. Серьезной проблемой 
для отечественного бизнеса остается 
нехватка кредитных ресурсов.

Недофинансирование малого и 
среднего бизнеса в Казахстане состав-
ляет около 42 миллиардов долларов.

При этом в банках накоплена 
многотриллионная ликвидность, 
которая фактически не работает на  
экономику.

Нацбанк, Агентство по финрегу-
лированию, Правительство должны 
найти конкретные решения, обеспе-
чивающие стабильное и доступное 
кредитование реального сектора.

С учетом сложнейшей специфики 
ситуации Нацбанку следует прояв-
лять большую гибкость, я бы сказал, 
изобретательность. Положительные 
примеры за рубежом имеются.

Девятое. Земля – базовый фактор 
производства. Без доступа к ней веде-
ние бизнеса невозможно.

До конца года нужно выработать 
действенные подходы для оператив-
ного и прозрачного выделения пред-
принимателям земельных участков.

В каждом регионе и крупном на-
селенном пункте следует провести 
оценку наличия незанятых или не ис-
пользуемых по назначению земель.

Эта информация должна быть пол-
ностью доступна бизнесу.

Уверен, указанные меры повысят 
конкурентоспособность не только 
предпринимательского класса, но и 
экономики в целом.

 
Второе. Развитие реального сектора

Прежде всего, потребуется значи-
тельно упростить законодательство 
и процедуры для привлечения инве-
стиций в разработку недр.

Нужно завершить создание еди-
ного банка данных геологической  
информации.

Поручаю Правительству повысить 
инвестиционную привлекательность 
индустриального сектора.

В прошлом году по моему поруче-
нию была проведена оценка эффек-
тивности всех специальных экономи-
ческих зон. По ее итогам определены 

проблемные места и намечены новые 
подходы.

Теперь нужно перейти к принци-
пиально другой политике по разви-
тию СЭЗ.

Особую значимость этот вопрос 
приобретает в связи с релокацией в 
Казахстан зарубежных предприятий.

К предоставлению инвестицион-
ных льгот для СЭЗ следует подходить 
дифференцированно. Главным здесь 
должен быть принцип: чем больше 
вложения, тем больше льготы.

При этом инвесторам, не подпада-
ющим под приоритетные виды дея-
тельности, но реализующим важные 

индустриальные проекты, можно 
выдавать земельные участки без при-
менения налоговых и таможенных  
преференций.

Предстоит также решить вопрос 
права земельной собственности на 
территории СЭЗ для предприятий, 
добросовестно выполнивших все ин-
вестиционные обязательства.

В целом, необходима систем-
ная работа по привлечению инве-
стиций. Это приоритетная задача  
Правительства.

Далее. Как уже говорилось, госу-
дарство будет последовательно сни-
жать свое участие в экономике.

Фонд «Самрук-Казына» трансфор-
мируется в инвестора, владеющего 
только мажоритарным пакетом, до-
статочным для контроля ключевых 
секторов экономики.

Другие активы и акции Фонда бу-
дут приватизированы, в том числе че-
рез механизм «Народное IPO».

В качестве соинвестора «Сам-
рук-Казына» будет участвовать 
только в критически значимых про-
ектах, которые не могут быть реа-
лизованы частными инвесторами. 
Такие проекты будут определяться  
Президентом.

Следующий вопрос – укрепление 
транзитного потенциала страны.

С учетом текущей геополитиче-
ской ситуации Казахстан становится 
важнейшим сухопутным коридором 
между Азией и Европой.

Нам нужно в полной мере ис-
пользовать открывающиеся возмож-
ности и стать транспортно-транзит-
ным узлом действительно мирового  
значения.

Казахстан уже начал реализацию 
таких крупных проектов, как создание 
контейнерного хаба в Актау, развитие 
Транскаспийского коридора. К дан-
ной работе будут привлечены передо-
вые логистические компании мира.

Национальная компания «Қазақ- 
стан теміржолы» будет преобразована 
в полноценную транзитно-логисти-
ческую корпорацию.

Отдельное внимание нужно уде-
лить качеству строительства автомо-
бильных дорог, в том числе местного 
значения.

Несмотря на огромные бюджетные 
вливания, эта проблема не сходит с 
повестки дня.

Ранее я поручал к 2025 году довести 
долю местных дорог, находящихся в 
хорошем состоянии, до 95%. Прави-
тельству нужно взять данный вопрос 
под прямой контроль.

Необходимы конкретные резуль-
таты в работе по выявлению наруше-
ний при строительстве дорог.

До сих пор наблюдаются перебои 
с обеспечением битумом. Это нон-
сенс для крупной нефтедобывающей  
страны.

Правительство должно оконча-
тельно решить эту проблему.

В целом, говоря откровенно, сис- 
темные провалы работы Правитель-
ства, постоянно возникающие де-
фициты то топлива, то сахара при-
водят к справедливому негодованию 
граждан. Это следствие неповорот-
ливости, нерешительности Кабинета  
министров.

Если так будет продолжаться, при-
дется вновь принимать конкретные 
кадровые решения.

Далее. Важное место в структуре 
национальной экономики занимает 
строительный сектор. Он генерирует 
5-6% ВВП страны, а с учетом смеж-
ных отраслей – значительно больше.

Между тем сегодня в Казахстане 
архитектурно-строительную деятель-
ность регулируют свыше 2,5 тысячи 
различных документов.

Сформирована запутанная, забю-
рократизированная система, которая 
плодит коррупцию.

До сих пор используются уста-

ревшие строительные стандарты и  
нормы.

Поэтому поручаю Правительству 
принять концептуально новый доку-
мент – Градостроительный кодекс.

По каждому городу следует соз-
дать функциональные интерактив-
ные карты земельных участков и схем 
коммунальных сетей.

В земельном кадастре карты участ-
ков промышленного назначения 
нужно дополнить актуальными схе-
мами транспортной и коммунальной 
инфраструктуры.

Одной из ключевых остается про-
блема развития сельского хозяйства.

Состояние отрасли напрямую вли-
яет на продовольственную безопас-
ность страны.

Предстоит решить стратегическую 
задачу увеличения объемов произ-
водства и повышения добавленной 
стоимости отечественной сельхоз-
продукции.

Время, когда можно было про-
сто продавать зерно и скот, ушло в  
прошлое.

Правительство должно подгото-
вить новые долгосрочные подходы к 
субсидированию отрасли.

Бюджетные средства должны да-
вать эффективную отдачу.

Государство больше не будет раз-
брасывать деньги направо и налево.

Необходимо усилить контроль за 
выделением и освоением субсидий.

Большие перспективы для разви-
тия аграрной сферы открывает сель-
ская кооперация.

Был реализован соответствующий 
пилотный проект. По его итогам 
урожайность в сельхозкооперативах, 
участвовавших в нем, увеличилась в 
два раза, а прирост поголовья – почти 
на четверть.

Данный успешный опыт нужно 
поэтапно масштабировать по всей 
стране с учетом специфики регионов.

Отрасль остро нуждается в передо-
вых технологических решениях.

Сейчас для развития сельско-
го хозяйства нет полноценной  
информации.

Все разрозненные сведения о сос- 
тоянии сельскохозяйственных зе-
мель, водных ресурсах, ирригацион-
ных системах и транспортной доступ-
ности будут объединены на единой 
цифровой платформе.

В целом, со следующего года агро-
промышленный комплекс страны 
должен заработать по новым и ста-
бильным правилам.

Хочу отдельно остановиться на дея- 
тельности Комиссии по изъятию не-
используемых земель.

В рамках ее работы государству 
уже возвращено около 2,9 миллио-
на гектаров сельхозземель. До конца 
года планируется возврат не менее  
5 миллионов гектаров.

Общая площадь неиспользуемых 
или выданных с нарушением законо-
дательства земель, составляет около 
10 миллионов гектаров.

Правительство и акимы должны 
принять конкретные решения по ним 
до конца 2023 года. Тем более, что 
мораторий на проверки, связанные с 
земельными вопросами, снят.

Серьезным барьером для устой-

чивого экономического развития 
страны является нехватка водных  
ресурсов.

В текущих реалиях эта тема пере-
ходит в разряд вопросов националь-
ной безопасности.

Сокращение внешнего притока 
воды усугубляется ее неэффектив-
ным использованием – потери дохо-
дят до 40%.

Другие характерные проблемы 
сферы: высокая изношенность ин-
фраструктуры, низкий уровень ав-
томатизации и цифровизации, от-
сутствие научного сопровождения и 
дефицит кадров.

Для их решения необходимо ак-
тивизировать работу Водного совета 
при Правительстве с привлечением 
экспертов.

В целях подготовки востребован-
ных специалистов требуется опреде-
лить сильный базовый вуз.

В целом, для развития водной от-
расли нужно подготовить трехлетний 
проект.

 
Третье. Стратегические инвестиции 

в будущее страны
Люди – главная ценность нашей 

страны.
Поэтому справедливое распреде-

ление национальных богатств и пре-
доставление равных возможностей 
каждому гражданину – ключевая 
цель наших реформ.

Гармоничное развитие общества 
возможно только при условии обе-
спечения здоровья нации.

Несмотря на реформы в сфере 
здравоохранения, состояние данной 
отрасли оставляет желать лучшего.

Очевидно, что весь комплекс на-
копившихся проблем невозмож-
но решить одномоментно. По-
этому следует сконцентрировать 
усилия на критически важных аспек-
тах, одним из которых является сис- 
тема финансирования.

Хроническое недофинансирова-
ние отрасли приводит к тому, что 
застрахованные граждане недополу-
чают положенный им объем меди-
цинских услуг.

Усугубляет ситуацию искусствен-
ное разделение медицинской по-
мощи на гарантированный государ-
ством и страховой пакеты.

Приходится констатировать отсут-
ствие страховой модели как таковой. 
Это большое упущение.

Необходимо наконец запустить 
систему добровольного медицинско-
го страхования.

Поручаю Правительству пересмо-
треть подходы к финансированию 
здравоохранения и социальной сфе-
ры в целом.

Особое внимание следует уделить 
комплексному улучшению медицин-
ской инфраструктуры, в том числе 
посредством государственно-частно-
го партнерства.

Медицина – инвестиционно при-
влекательная отрасль, нужно только 
создать правильные условия.

Мной принято решение уже со 
следующего года начать реализацию 
национального проекта, нацеленно-
го на нужды сельских жителей нашей 
страны.

В течение двух лет будут построены 
и полностью оснащены медицинские 
и фельдшерско-акушерские пункты 
в 650 селах, в которых сегодня нет  
медучреждений.

Тем самым государство обеспе-
чит доступ к первичной медико-са-
нитарной помощи более миллиону  
граждан.

В рамках нацпроекта 32 районные 
больницы будут модернизированы и 
преобразованы в межрайонные мно-
гопрофильные учреждения.

В них появятся инсультные цен-
тры, отделения хирургии, реанима-
ции и реабилитации.
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Это позволит повысить качество 
медицинских услуг для более чем че-
тырех миллионов граждан.

Кроме того, получит развитие те-
лемедицина, которая откроет доступ 
к квалифицированной помощи жите-
лям отдаленных районов.

Для повышения конкурентоспособ-
ности отечественного здравоохранения 
нужно последовательно совершенство-
вать систему подготовки врачей.

При медицинских вузах будут соз-
даны многопрофильные универси-
тетские больницы и клиники.

В течение трех лет ежегодное коли-
чество грантов на подготовку в рези-
дентуре будет увеличено на 70%.

Все эти меры позволят не на сло-
вах, а на деле улучшить здоровье на-
шей нации.

Следующий важный вопрос – сос- 
тояние системы образования, кото-
рая играет решающую роль в повы-
шении потенциала нации.

У нашего народа есть пословица: 
«Ел боламын десең, бесігіңді түзе» 
(«Будущее страны формируется в ко-
лыбели младенца»).

Поэтому сфера дошкольного вос-
питания должна быть приоритетной.

Однако сегодня в Казахстане до-
школьным образованием охвачено 
лишь чуть больше половины детей в 
возрасте от 2 до 6 лет. Подобная ситу-
ация недопустима.

Необходимо кардинально решить во-
прос обеспеченности детскими садами.

Вместе с тем следует принять дей-
ственные меры для повышения соци-
ального статуса и заработной платы 
воспитателей.

При этом нужно установить четкие 
требования к специалистам данной 
сферы и поэтапно снижать рабочую 
нагрузку.

Движущей силой прогресса в обра-
зовании являются преданные своему 
делу педагоги.

Поэтому аттестовывать нужно не 
детские сады, а воспитателей.

Еще одним значимым факто-
ром формирования успешной на-
ции является качество среднего  
образования.

Каждый казахстанский школьник 
должен иметь достойные условия для 
обучения и всестороннего развития.

Именно на это нацелен новый на-
циональный проект «Комфортная 
школа».

До 2025 года мы создадим 800 ты-
сяч ученических мест, отвечающих 
современным требованиям. Это по-
зволит полностью решить проблему 
аварийных и трехсменных школ.

Данная мера также значительно 
нивелирует разницу между качеством 
образовательной инфраструктуры в 
городах и селах.

В целом, строительство новых 
школ должно быть одной из при-
оритетных задач Правительства и  
акимов.

Все незаконно полученные сред-
ства, которые поступают в распоря-
жение государства в результате судов 
над коррупционерами, должны рас-
ходоваться на строительство школ.

Правительству следует принять ре-
шение о юридическом оформлении 
этой акции.

Крайне важно обеспечить макси-
мальную доступность школьной фор-
мы для всех учащихся.

Считаю, что детям из отдельных 
социально уязвимых категорий госу-
дарство должно предоставлять ее за 
счет бюджета.

Целевые государственные заказы 
на приобретение школьной формы 
нужно направить на развитие отече-
ственной легкой промышленности.

Глубоко убежден, что решающую 
роль в построении Справедливо-
го Казахстана сыграют школьные  
учителя.

Для повышения привлекательно-
сти этой профессии в последние годы 
государство сделало немало.

Однако в данном направлении 
все еще требуются положительные  
изменения.

Предстоит принять новый стан-
дарт аккредитации педагогических 
вузов и выработать рамку компетен-
ций педагога.

Учитывая глобальный научно-тех-
нический прогресс, важно усилить в 
старших классах преподавание пред-
метов естественно-математического 
цикла и английского языка.

В обществе ведутся дискуссии 
вокруг преподавания в школах ка-
захского и русского языков. Скажу 
предельно ясно: мы должны воспи-
тывать детей, хорошо владеющих и 
казахским, и русским языками.

Это в интересах подрастающего 
поколения. Министерство просве-
щения должно исходить именно из 
интересов детей, не идти на поводу 
популистов. Подрастающее поколе-
ние в плане полученных знаний, в 
том числе владения языками, должно 
твердо стоять на обеих ногах. Их зна-
ния – наша сила.

В свою очередь, учебным заведени-
ям технического и профессионально-
го образования нужно ориентировать-
ся на реальные потребности рынка 
труда и соответствовать задачам ново-
го экономического курса страны.

При этом необходимо последова-
тельно выстраивать партнерские от-
ношения с родителями и учениками, 
которые должны нести свою долю 
ответственности за качество и вос-

требованность получаемых знаний и 
навыков.

Именно с этой целью планирует-
ся внедрить персональные образова-
тельные ваучеры.

Все средства, предоставляемые го-
сударством на обучение ребенка, в том 
числе внеклассное, будут аккумули-
роваться на единых образовательных 
счетах. По сути, это станет первич-
ным целевым капиталом детей, кото-
рый они смогут инвестировать в свое  
образование. Данный шаг позволит 
на практике реализовать принцип 
равных возможностей для каждого 
гражданина нашей страны.

В этой логике развития необ-
ходимо продолжать реформы и в 
сфере высшего образования. По 
мере повышения качества оте- 
чественных вузов будет возрастать 
и стоимость обучения в них. Поэто-
му государство планирует выделять 
образовательные гранты, которые в 
зависимости от результатов ЕНТ и 
иных показателей будут дифферен-
цированы по размеру – от 30 до 100%.

Будут предоставляться и льгот-
ные кредиты на обучение под 2-3%  
годовых.

Указанные меры сделают выс-
шее образование более доступным, 
а также укрепят в обществе иде-
ологию партнерства и взаимной  
ответственности.

Следующий чувствительный во-
прос – обеспечение студентов  
общежитиями.

Для решения этой проблемы 
нужно активно внедрять механизм 
государственно-частного партнер-
ства с вузами и строительными  
компаниями.

В то же время считаю, что пере-
кладывать решение всех проблем на 
плечи государства неправильно. По-
этому наличие общежитий должно 
быть одним из критериев доступа 
частных вузов к государственному  
финансированию.

Разумеется, такие требования к 
учебным заведениям следует вне-
дрять постепенно.

Можно также проработать воз-
можность субсидирования затрат на 
проживание для отдельных социаль-
но уязвимых категорий студентов.

Ключевым звеном развития об-
разовательной экосистемы должны 
стать эндаумент-фонды при вузах. В 
ведущих университетах мира такие 
фонды целевого капитала являются 
основой устойчивого финансирова-
ния науки и инноваций.

Базовым фактором повышения 
благосостояния народа является 
рост зарплат, адекватных рыночным  
условиям. Государство внедрит новую 
методику определения минимальной 
заработной платы, которая позволит 
поэтапно увеличивать ее размер.

Мной принято решение поднять 
уровень минимальной заработной 
платы с 60 до 70 тысяч тенге. Это на-
прямую затронет доходы 1,8 миллио-
на граждан.

Предстоит существенно перезагру-
зить пенсионную систему.

Следует последовательно довести 
минимальную базовую ставку пенсии 
до 70% от прожиточного минимума, 
а максимальную – до 120%. Вместе 
с ранее принятыми решениями это 
позволит к 2025 году увеличить сово-
купную пенсию в среднем на 27%.

Более того, учитывая широкий со-
циальный запрос, планка пенсион-
ного возраста для женщин будет до 
2028 года зафиксирована на уровне 
61 года.

Необходимо разработать эффек-
тивную инвестиционную стратегию 
Единого накопительного пенсионно-
го фонда.

Туда можно привлечь частные 
компании с безупречной репутаци-
ей и высокопрофессиональными  
командами.

Потребуется скорректировать и 
систему социального обеспечения.

Мы увеличим период выплат по 
уходу за ребенком до полутора лет 
уже с 1 января 2023 года. Родители 
дольше будут со своими детьми в са-
мом важном младенческом возрасте.

Для участников системы соцстра-
хования выплаты по потере работы 
повысятся до 45% от среднемесяч-
ного дохода. Это поможет им лег-
че и быстрее вернуться к трудовой  
деятельности.

Важным элементом благополучия 
граждан станет создание единой сис- 
темы адресной социальной помощи.

С 2023 года планируется внедрить 
Цифровую карту семьи и Социаль-
ный кошелек.

В рамках этих инициатив будут ин-
тегрированы различные меры госу-
дарственной поддержки. Они станут 
понятными и самое главное – точеч-
ными и проактивными.

Всесторонняя поддержка моло-
дежи – один из наших безусловных 
приоритетов.

В следующем году различными ме-
рами занятости будут охвачены около 
100 тысяч молодых людей.

Для поддержки молодежного пред-
принимательства будет запущен от-
дельный механизм льготного микро-
кредитования под 2,5% годовых.

Предлагаемые меры позволят по-
высить эффективность системы со-
циальной защиты граждан, сделают 
наше общество более гармоничным и 
справедливым.

Принятые на общенациональном 
референдуме поправки в Конститу-
цию стали символом Справедливого 
Казахстана.

Мы закрепили в Основном Зако-
не ключевой принцип, по которому 
земля и природные ресурсы принад-
лежат народу. Это не просто краси-
вая декларация, а лейтмотив всех  
реформ.

Каждая семья должна получить реа- 
льную отдачу от использования на-
циональных богатств страны.

Поэтому считаю исключительно 
важным в рамках объявленного мной 
Года детей дать старт принципиаль-
но новой программе «Нацфонд –  
детям».

Предлагаю отчислять 50% от еже-
годного инвестиционного дохода На-
ционального фонда на специальные 
накопительные счета детей до дости-
жения ими 18 лет, без права досроч-
ного снятия.

По достижении совершеннолетия 
накопленные суммы будут направле-
ны на приобретение жилья и получе-
ние образования.

Эти средства дадут подрастающе-
му поколению настоящую путевку во 
взрослую жизнь.

Фонд действительно обретет ста-
тус национального и будет служить 
интересам народа.

Учитывая необходимость тщатель-
ной проработки этого масштабного 
начинания, поручаю запустить про-
ект с 1 января 2024 года.

Еще одной инициативой, соответ-
ствующей духу Нового Казахстана, 
станет ежегодное перечисление не 
менее 7% от чистого дохода фонда 
«Самрук-Казына» в общественный 
фонд «Қазақстан халқына».

Кроме того, уверен, что успешные 
предприниматели и состоятельные 
граждане продолжат вносить сред-
ства в данный фонд.

В целом, для развития человече-
ского потенциала, важно привлекать 
в страну талантливых специалистов 
из-за рубежа, особенно тех, кто до-
бился успеха в сферах творчества и 
предпринимательства.

Речь об эффективной миграцион-
ной политике.

Необходимо снизить дефицит наи-
более востребованных и высококва-
лифицированных кадров.

Для ценных профессионалов в 
сфере науки, здравоохранения, про-
мышленности, IT государство будут 
введены послабления и предостав-
ляться визы с правом получения вида 
на жительство.

У зарубежных бизнесменов, ин-
вестировавших в нашу экономику 
более 300 тысяч долларов, появится 
возможность получить десятилет-
нюю визу и вид на жительство.

Кардинальной реформе подвер-
гнутся политика переселения кан-
дасов и регулирование внутренней  
миграции.

В этом вопросе принципиально 
важно использовать подходы, учиты-
вающие демографические и эконо-
мические тенденции, а также обще-
национальные интересы.

Сила нации заключена в людях, в 
их здоровье и глубоких знаниях.

Крайне важно, чтобы в нашем об-
ществе высоко ценились профессио-
нализм и трудолюбие.

Еще раз повторю: трудолюбивые 
граждане, настоящие профессиона-
лы своего дела должны быть самыми 
уважаемыми людьми в стране.

Именно такие граждане укрепляют 
наше государство.

На заседании Национального ку-
рултая и съезде молодежного крыла 
партии Amanat «Жастар рухы» я осо-
бо выделил эту тему.

Мы должны почитать людей труда.
Неважно каким делом зани-

маться, главное выполнять работу  
добросовестно.

Важно, чтобы молодежь стреми-
лась постичь все тонкости одной 
конкретной профессии, поскольку 
труд профессионалов всегда высоко 
ценится.

Наше подрастающее поколение 
должно быть конкурентоспособно 
не только в Казахстане, но и за его  
пределами.

Граждане соседних государств тру-
дятся за границей, не пренебрегая 
никакой работой. Среди них немало 
профессионалов, которые добивают-
ся больших успехов и в нашей стране.

Самое главное – честный труд. 
Нам необходимо воспитать поколе-
ние, которое хорошо понимает это.

Большое внимание данному во-
просу следует уделить в идеологиче-
ской работе.

 
Четвертое. Перезагрузка государ-

ственного управления
Намеченные структурные эконо-

мические реформы требуют пере-
загрузки системы государственного 
управления.

Люди устали от пустых деклараций 
и бесконечных презентаций светлого 
будущего. Граждане ждут от госорга-
нов фактического, а не формального 
исполнения своих обещаний.

Акцент необходимо сделать на де-
централизации системы госуправле-
ния при одновременном повышении 
персональной ответственности поли-
тических служащих.

Часть компетенций Правительства 
следует передать министерствам – за 

конкретную отраслевую политику 
должен отвечать конкретный ми-
нистр, а не «коллективный кабинет».

Правительство же сосредото-
чится на решении межотраслевых  
вопросов.

Первым шагом в этом направлении 
станет трансформация Канцелярии 
Премьер-Министра в компактный 
аппарат Правительства, соответству-
ющий передовым стандартам госуп- 
равления. Дело не в смене названия, а 
в реальной реформе.

Через оптимизацию вертикали цен-
тральных ведомств нам нужно суще-
ственно расширить полномочия мест-
ных исполнительных органов. Это 
позволит приблизить решение насущ-
ных вопросов к регионам, к людям.

Нужно обратить самое пристальное 
внимание на вопросы местного само-
управления, переформатирование 
деятельности общественных советов, 
КСК и ОСИ. Предстоит заняться об-
устройством жилых домов и инфра-
структурой городов. Их внешний вид 
и функционирование внутренней ин-
фраструктуры не отвечает ожидани-
ям граждан, дискредитирует страну в  
глазах иностранцев.

Поручаю Правительству разра-
ботать новую административную 
реформу для повышения результа-
тивности и ответственности государ-
ственных органов.

Новому Казахстану нужны новые 
государственные управленцы.

С учетом требований времени сле-
дует перестроить систему отбора и 
увольнения госслужащих.

Важно, чтобы государственная 
служба стала максимально откры-
той для профессионалов из частного  
сектора.

Нужно усилить кадровый резерв. 
Агентство по делам государственной 
службы должно стать полноценным 
институтом стратегического HR.

Правительству совместно с Агент-
ством следует запустить специальную 
платформу для консолидации потен-
циала сограждан по всему миру.

Особое внимание следует уде-
лить повышению эффективности 
управления в квазигосударственном  
секторе.

Работа в этом направлении нача-
лась, нужно довести ее до искомого 
результата.

Для этого необходимо окончатель-
но определить новую модель работы 
фонда «Самрук-Казына».

За ориентир нужно взять лучшие 
инвестиционные и производствен-
ные компании мира.

Управление государственны-
ми активами должно стать более  
прозрачным.

Правительство обеспечит еже-
годную подготовку Национально-
го доклада и будет направлять его в  
Парламент.

 
Пятое. Закон и порядок

Необходимо обеспечить верховен-
ство права и качество отправления 
правосудия.

Для этого требуется срочное об-
новление и оздоровление судейского 
корпуса.

Судьи должны быть высококва-
лифицированными, честными и  
неподкупными.

В первую очередь, предстоит обе-
спечить равный статус всех судей, 
снизив их зависимость от вышестоя-
щих коллег.

Многие позиции председателей 
судов будут преобразованы в судей-
ские должности.

Предлагаю применить выборные 
механизмы при отборе самими судья-
ми кандидатур на должности предсе-
дателей судов и председателей судеб-
ных коллегий.

Необходимо приступить и к вне-
дрению элементов выборности судей 
Верховного Суда. Для этого Прези-
дент будет вносить в Сенат кандида-
туры на альтернативной основе.

Важно создать соответствующие 
стимулы и условия для привлечения 
в сферу сильных юристов.

Для повышения самостоятельно-
сти судей необходимо укрепить ста-
тус Высшего судебного совета.

В ведение Совета будут переда-
ны вопросы подготовки кандидатов 
в судьи, повышения квалифика-
ции, продления предельного воз-
раста, приостановления и прекра-
щения полномочий действующих  
судей.

Данный государственный орган 
должен стать полноценным инсти-
тутом с четкими кадровыми функци-
ями, начиная с отбора и заканчивая 
рекомендациями по назначению су-
дей всех уровней.

Принципиально важно искоре-
нить влияние силовых органов, ис-
ключив все инструменты их админи-
стративного давления на судей.

Вместе с ограничением вмеша-
тельства в деятельность судей будет 
усилена их ответственность за серьез-
ные нарушения.

Каждый отмененный судебный 
акт, при вынесении которого судья 
допустил грубую ошибку, должен 
проверяться Судебным жюри.

Предстоит также пересмотреть ин-
ститут оценки и привлечения к ответ-
ственности судей по критерию «каче-
ство отправления правосудия».

Требует реформирования институт 
апелляции. Здесь решения должны 

выноситься по существу, без возврата 
в первую инстанцию.

Необходимо также расширить 
сферу административной юсти-
ции. Передача в процедурно-про-
цессуальный кодекс широкого кру-
га административных проступков и 
гражданско-правовых споров с госу-
дарственными органами сделает оте- 
чественное правосудие гуманным и 
справедливым.

Одновременно надо проработать 
вопросы доступа к правосудию на 
уровне районных и областных судов.

Бизнес справедливо считает се-
рьезным ограничением в защите сво-
их интересов чрезмерные ставки су-
дебной пошлины.

Поэтому следует установить разум- 
ные размеры пошлины по имуще-
ственным спорам вместо существую-
щих процентов от суммы иска.

Надо сокращать участие государ-
ства в судебных процессах. Пора уже 
разобраться с судебными спорами го-
сударственных органов между собой.

Если два министерства по-разному 
понимают закон, то точку в этом во-
просе должно ставить Правительство. 

Такой подход применим и к спо-
рам госорганов с государственными 
организациями.

Нередко в разных регионах прини-
маются различные решения по ана-
логичным делам.

Сейчас разрабатывается цифро-
вой аналитический инструментарий, 
который призван обеспечить едино- 
образие в отправлении правосудия.

Верховному Суду следует ускорить 
полноценное внедрение данной ин-
теллектуальной системы.

Разумеется, на этом реформа су-
дебной системы не заканчивается, 
она будет разрабатываться силами 
специалистов уже вне Верховного 
Суда.

Это позволит сделать процесс 
более состязательным, открытым 
для общественности, независи-
мых экспертов, а значит – более  
эффективным.

Далее остановлюсь на реформе 
правоохранительного блока.

Эта сфера традиционно нахо-
дится под пристальным вниманием  
общественности.

Серьезным испытанием для систе-
мы правопорядка стали дни «Траги-
ческого января».

Тогда под влиянием провокаторов 
митинги переросли в массовые бес-
порядки, которые затем обрели ха-
рактер антигосударственного мятежа.

Многие из подстрекателей от-
делались условными или мягкими  
приговорами.

Однако степень их вины гораздо 
выше, поскольку эти люди сознатель-
но нагнетали обстановку и сыграли 
ключевую роль в эскалации ситуа-
ции, которая закончилась трагедией.

Ко мне неоднократно обращались 
правозащитники, представители ад-
вокатского сообщества с обоснова-
ниями необходимости ужесточения 
наказания за призывы к массовым 
беспорядкам.

Их доводы вполне резонные, по-
этому поручаю уполномоченным ор-
ганам проработать этот вопрос и при-
нять конкретные меры.

Мы должны жестко реагировать 
на любые публичные провокации и 
противозаконные действия.

Люди, которые совершают подоб-
ные деструктивные действия и при-
зывают к нарушению закона, не смо-
гут избежать сурового наказания.

Хочу напомнить всему обществу 
наш общий принцип: «политическо-
му плюрализму – да, экстремизму, 
бандитизму, хулиганству – реши-
тельное нет».

Там, где начинаются целенаправ-
ленные провокации, не может быть 
и речи о свободе слова и плюрализ-
ме мнений. Это посягательство на 
стабильность и безопасность обще-
ства, попытка расшатывания устоев  
государства.

Сегодня нам как никогда нужно 
единство.

И участники протестов, и сотруд-
ники силовых органов – это наши со-
граждане, которые надеются не толь-
ко на объективное правосудие, но и 
на милосердие общества.

Государство уже смягчило нака-
зание для тех участников январских 
событий, которые не совершили се-
рьезных преступлений.

Многие из нарушителей закона 
осознали свою вину и раскаиваются в 
содеянном.

Думаю, они заслуживают второго 
шанса. Поэтому я принял решение 
провести единоразовую амнистию 
участников январских событий.

Разумеется, амнистия не затронет 
главных фигурантов, причастных к 
организации беспорядков, а также 
обвиняемых в государственной изме-
не и попытке насильственной смены 
власти.

Под амнистию не подпадут и лица, 
совершившие террористические и 
экстремистские преступления, ре-
цидивисты, а также применявшие  
пытки.

Проявив гуманизм, мы, как нация, 
извлечем уроки из этой трагедии и не 
допустим ее повторения.

Семьи погибших в ходе январских 
событий, находящиеся в сложной 
финансовой ситуации, получат мате-
риальную поддержку.
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Считаю, фонд «Қазақстан халқына» 
также внесет достойный вклад в это 
благородное дело.

Важным уроком январской траге-
дии стало осознание необходимости 
значительного усиления обществен-
ной безопасности.

В последнее время учащаются слу-
чаи тяжких преступлений – убийств и 
бандитских разборок.

Они совершаются с особым циниз-
мом и являются вызовом всему наше-
му обществу.

Эту опасную тенденцию нужно 
пресечь на корню – ужесточить на-
казание и исключить условно-до-
срочное освобождение за подобные  
преступления.

В обществе уже долгое время под-
нимается вопрос о криминализации 
насилия в семейно-бытовой сфере.

Правоохранительные органы со-
мневаются в необходимости данного 
шага, поскольку считают, что он при-
ведет к снижению выявляемости та-
ких правонарушений.

В этом есть доля истины. Однако 
как бы то ни было, нам нельзя закры-
вать глаза на многочисленные случаи 
семейно-бытового насилия.

Безнаказанность дебоширов развя-
зывает им руки, фактически оставля-
ет их жертв беззащитными.

Считаю, что пришло время уже-
сточить ответственность за подобные 
деяния.

Нельзя, чтобы пострадавшие от 
семейно-бытового насилия боялись 
осуждения общества или давления с 
чьей-либо стороны.

Для этого полицейские должны 
очень деликатно работать с ними, 
принимая все необходимые меры.

Большую угрозу здоровью нации 
несет растущее потребление синтети-
ческих наркотиков.

Динамика резко отрицательная: за 
последние три года объем изымаемой 
из оборота «синтетики» вырос в 10 
раз.

Синтетические наркотики с каж-
дым годом становятся дешевле и  
доступнее.

Они практически беспрепятствен-
но продаются через социальные сети, 
мессенджеры и даже доставляются на 
дом.

С учетом масштаба этой крайне 
опасной социальной болезни борь-
ба с производством и распростра-
нением синтетических наркотиков 
должна принять общенациональный  
характер.

Поэтому необходимо разработать 
Комплексный план по борьбе с нар-
команией и наркобизнесом.

Отдельное внимание следует уде-
лить валу интернет- и телефонного 
мошенничества.

Правоохранительным органам 
нужно усилить информационно-ана-
литическую работу по выявлению и 
нейтрализации подобных угроз.

Следует также системно повышать 
правовую и финансовую грамотность 
граждан.

Важно последовательно наращи-
вать усилия по вскрытию глубинных 
механизмов, поиску истинных орга-
низаторов коррупционных и теневых 
схем расхищения бюджетных средств 
и общенационального богатства.

Следует провести ревизию Уголов-
ного и Уголовно-процессуального ко-
дексов, избавиться от всего, что фак-
тически не работает или препятствует 
правосудию.

Не менее важно, чтобы после вне-
сения соответствующих поправок 
они не подвергались бесконечным  
корректировкам.

С 2015 года в Уголовный и Уголов-
но-процессуальный кодексы внесено 
уже более 1200 изменений.

Недопустимо, чтобы законы ме-
нялись в угоду сиюминутной конъ-
юнктуре или узким корпоративным 
интересам.

Поэтому полномочия по коррек-
ции уголовного и уголовно-процессу-
ального законодательства необходи-
мо передать Министерству юстиции.

Это потребует укрепления кадро-
вого потенциала и повышения каче-
ства законотворческой деятельности 
ведомства.

Уважаемые соотечественники!
Сегодня мы обозначили ключевые 

направления предстоящих реформ.
Нам предстоит перезагрузить все 

сферы государства и общества.
Мы осуществляем политическую 

модернизацию в соответствии с ос-
новополагающей формулой «силь-
ный Президент – влиятельный 
Парламент – подотчетное Правитель-
ство». Реформы в этом направлении  
продолжатся.

Мы будем укреплять общенацио-
нальное согласие, партнерство власти 
и общества, следуя концепции «слы-
шащего государства».

Мы должны фокусироваться не на 
разделительных линиях, а, наоборот, 
консолидироваться ради достижения 
масштабных целей.

Именно в этом глубинный 
смысл идеи Нового Справедливого  
Казахстана.

Перед нами стоит особо важная за-
дача –сохранить суверенитет и терри-
ториальную целостность страны.

Для дальнейшего укрепления 
государственности нам необхо-
дима сплоченность. Другого пути  
нет.

Единство народа всегда было на-
шей самой главной ценностью, кото-

рая сегодня приобретает еще большее 
значение.

Наш народ всегда ставил превыше 
всего мир и стабильность.

В это непростое время мы должны 
стать еще крепче в своем единстве.

Поэтому важно прекратить сеять 
взаимное недоверие и вносить раздор 
в общество.

 
Уважаемые депутаты Парламента,

дорогие соотечественники!
Хочу поделиться с вами соображе-

ниями, имеющими прямое отноше-
ние к будущему нашего государства.

В современных геополитических 
условиях нам нужно последовательно 
укреплять свою государственность, 
твердо следовать курсом реформ и  
обновления.

В своих действиях мы должны быть 
предельно прагматичными и исходить 
из долгосрочных интересов страны.

Крайне важно сохранить набран-
ный темп реформ, решить все поли-
тические вопросы, не откладывая их в 
долгий ящик.

Для этого нужно рационально вы-
строить предстоящие электоральные 
циклы.

Как вы знаете, очередные выборы 
Президента должны состояться в 2024 
году, а Парламента – в 2025 году.

Считаю необходимым приступить 
к комплексной перезагрузке ключе-
вых государственных институтов в со-
ответствии с новой стратегией.

Это позволит нам активизировать 
совместную работу во имя благополу-
чия каждого гражданина и процвета-
ния всей страны.

Политическая традиция, когда 
власть держала свои планы в секрете 
от общества, должна уйти в прошлое.

Поэтому сегодня я намерен всена-
родно представить график будущих 
избирательных кампаний.

Предлагаю осенью текущего года 
провести внеочередные президент-
ские выборы.

Для успешной реализации карди-
нальных и всесторонних реформ, на-
правленных на построение Справед-
ливого Казахстана, требуется новый 
мандат доверия народа.

Для меня интересы государства 
превыше всего. Поэтому я готов пой-
ти на досрочные президентские вы-
боры, даже несмотря на сокращение 
собственного срока полномочий.

Кроме того, после долгих размыш-
лений я пришел к выводу, что назрела 
необходимость пересмотра количе-
ства и длительности сроков полномо-
чий Президента.

Предлагаю установить ограниче-
ние мандата Президента в один срок 
продолжительностью 7 лет без права 
переизбрания.

На чем базируется эта инициатива?
С одной стороны, 7 лет – это доста-

точный период для реализации любой 
амбициозной программы.

С другой, ограничение президент-
ского мандата одним сроком обе-
спечит максимальную нацеленность 
Главы государства на решение стра-
тегических задач общенационального 
развития.

Жизнь не стоит на месте, динамика 
глобальных процессов и обществен-
ного развития внутри страны ускоря-
ется с каждым днем.

Предлагаемая мной конституцион-
ная новелла значительно снизит ри-
ски монополизации власти.

Именно поэтому я предла-
гаю внедрить норму однократного  
президентства.

Мы должны установить цивили-
зованные принципы формирования, 
функционирования власти.

Новая президентская система 
укрепит политическую стабильность, 
устойчивость казахстанской модели 
общественного устройства.

После выборов я вынесу инициа-
тиву, ограничивающую полномочия 
Президента одним сроком, на рас-
смотрение Парламента.

В случае ее принятия, в Казахстане 
начнется новая политическая эпоха.

В рамках политической мо-
дернизации в нашей стране цен-
тральное место занимает развитие  
парламентаризма.

Обновленная Конституция задает 
совершенно новые стандарты поли-
тической системы с честными и от-
крытыми правилами игры.

Процедуры регистрации поли-
тических партий уже значительно  
упрощены.

Заработают новые механизмы фор-
мирования Парламента и маслихатов 
по партийным спискам и одноман-
датным округам.

В целом, все институциональные 
изменения, предусмотренные кон-
ституционной реформой, необходи-
мо законодательно завершить уже до 
конца года.

Они приведут к увеличению ко-
личества политических партий, 
усилят политическую конкурен-
цию, будут способствовать по-
явлению новой волны народных  
избранников.

Избранные по старым лекалам 
представительные органы власти 
должны закономерно обновиться, 
пройдя через внеочередной электо-
ральный цикл.

Поэтому предлагаю провести вы-
боры в Мажилис и маслихаты всех 
уровней в первой половине следую-
щего года.

Мы получим новый состав депута-

тов, представляющих интересы ши-
роких групп граждан.

Уверен, это повысит эффек-
тивность работы маслихатов и  
Парламента.

В будущем в состав Правительства 
смогут войти представители не только 
политических сил, получивших боль-
шинство голосов избирателей, но и 
других парламентских партий.

Это позволит исполнительной вла-
сти принимать более сбалансирован-
ные решения, отвечающие запросам 
всего общества.

Таким образом, в этом году состо-
ятся выборы Президента, в следую-
щем году – выборы депутатов Ма-
жилиса и маслихатов, а затем будет 
сформировано Правительство.

В итоге, к середине 2023 года будет 
осуществлена перезагрузка и обнов-
ление всех основных политических 
институтов: Президента, Парламента, 
Правительства.

Мы строим Справедливый Казах-
стан с открытой конкуренцией и рав-
ными возможностями для каждого.

Принципиально важно осущест-
влять масштабные политические 
преобразования в режиме транспа-
рентности, честности и взаимного  
доверия.

Публичное обнародование сроков 
и последовательности нового электо-
рального цикла отвечает принципам 
открытости в принятии решений.

Все эти шаги поэтапно наполняют 
реальным содержанием нашу главную 
формулу «сильный Президент – вли-
ятельный Парламент – подотчетное 
Правительство».

Будущее Казахстана рождается се-
годня – в наших словах и делах, наме-
рениях и поступках.

Каждый день мы делаем выбор 
между старым и новым, застоем и  
развитием.

Призываю всех сограждан спло-
титься вокруг общенациональных  
интересов.

Мы станем сильной и успеш-
ной нацией, когда каждый из нас 
будет всемерно укреплять един-
ство и твердо следовать принципам  
справедливости.

Построение Справедливого Ка-
захстана только начинается. Впереди 
тернистый путь. Этот курс незыблем 
и будет продолжен при любых обсто-
ятельствах внутреннего и внешнего 
характера.

Безделью и саботажу места не бу-
дет, мы не свернем с намеченного 
пути!

Мы не свернем с намеченного пути!
Вместе мы построим Справедли-

вый Казахстан!
Светлое будущее нашей священ-

ной Родины в наших руках!

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РК НАРОДУ КАЗАХСТАНА

– В нынешнем Послании 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев затронул самые ак-
туальные аспекты нашей 
жизни. Хочу остановиться 
на некоторых из них. В част-
ности, меня очень тронули 
слова Главы государства о 
том, что на пути построения 
Справедливого Казахстана 
необходим мандат доверия 
населения. В связи с чем он 
предложил провести внеоче- 
редные Президентские вы-
боры и заявил о необходимо-
сти ограничить срок мандата 
до семи лет без права пере-
избрания. Это непростое 
решение. Оно направлено 
на стремление идти в ногу 
со временем, потому что мы 
живем в таком скоростном 
режиме, когда необходимо 

оперативно, точечно и пра-
вильно реагировать на все 
вызовы.

Конечно же, мне как и 
всем родителям всегда тре-
вожно за судьбу подраста-
ющего поколения. Как ска-
зал Касым-Жомарт Токаев, 
каждая семья должна полу-
чить реальную отдачу от ис-
пользования национальных 
богатств страны. В рамках 
Года детей он дал старт 
принципиально новой про-
грамме «Нацфонд – детям». 
Теперь ровно половина от 
ежегодного инвестицион-
ного дохода Национального 
фонда будут отчисляться на 
специальные накопитель-
ные счета детей до достиже-
ния ими 18 лет. Деньги пой-
дут на приобретение жилья 

и обучение. Это и есть нас- 
тоящая забота, конкретная 
поддержка и гарантия ста-
новления молодого поко-
ления. Молодежь, получив-
шая профессию и квартиру 
благодаря этому фонду, бу-
дет стараться работать 
честно и делать все для 
развития страны. Твердо 
стоящее на ногах поколение  
next — патриоты Родины, 
которые будут приумножать 
ее богатства. А значит, в бу-
дущем страны можно быть  
уверенным.

Если говорить в целом, то 
в нынешнее Послание Главы 
государства заложены вещи 
глобального характера, зада-
ющие вектор развития стра-
ны, а значит, каждого из нас 
на годы вперед.

– С интересом прослу-
шал Послание Президента 
Касым-Жомарта Токаева. 
Прозвучало много важных 
задач для Правительства, 
решение которых актуально 
для многих жителей страны. 
Президент оперирует кон-
кретными числами. Это го-
ворит о том, что все вопросы 
проработаны, все возмож-
ности страны просчитаны. 
Приятно, что он говорит 
не только об эффективно-
сти, но и о справедливости. 
Былы затронуты и знаковые 
для меня темы – образова-
ние, наука, здравоохранение 
и другие. Послание Главы 
государства вселяет уверен-

ность в завтрашнем дне.
Каждый пункт нового По-

слания имеет большое зна-
чение для каждого из нас. 
Президент в своем Послании 
определил ключевым ориен-
тиром – получение знаний и 
профессиональных навыков, 
модернизацию современной 
системы образования. Обра-
щаясь к новому поколению 
казахстанцев, он  отметил, 
что именно молодёжь долж-
на стать двигателем нового 
курса, должна строить но-
вое, конкурентоспособное 
государство.

Мне в большей части им-
понирует то, что наш Пре-
зидент держит свою линию, 

обозначенную год назад. И 
то, что он заявил, и что уже 
сделано – это только нача-
ло этого процесса, рефор-
мы будут продолжены. Это 
принципиальная последо-
вательная позиция, ее про-
должение я увидел в Посла-
нии. Очень тронули слова 
Касым-Жомарта Кемелеви-
ча о том, что мы все работа-
ем на одно государство, на 
одну Родину. Я, как гражда-
нин Казахстана, призываю 
всех казахстанцев прило-
жить усилия для повыше-
ния качества нашей жизни, 
для того, чтобы, как сказал 
Президент, «не глотать пыль 
уходящих вперед стран».

– Важно то, что нынешнее 
Послание Главы государства 
Касым-Жомарта Кемелеви-
ча Токаева народу Казахстана 
было посвящено приоритет-
ным направлениям социаль-
но-экономического развития 
страны. Они остаются ценност-
ными ориентирами для даль-
нейшего укрепления позиций 
страны в мировой экономике. 

Особое внимание Прези-
дент уделил проблемам, на-
копившимся в промышлен-
ности, предпринимательстве, 
сельскохозяйственном ком-
плексе. Он дал конкретные 
поручения касательно рацио- 
нального использования зе-

мельных ресурсов, внесе-
ния изменений в Налого-
вый кодекс, привлечения в 
страну квалифицированных 
специалистов, обеспечения 
школьников и студентов ка-
чественным образованием, 
общежитиями, оказания под-
держки социально уязви-
мым слоям населения, эф-
фективного использования 
медицинского страхования, 
обеспечения животноводов 
пастбищами и др.

Главное богатство страны – 
это человек. Поэтому считаю, 
что если задачи по повыше-
нию эффективности системы 
здравоохранения будут вы-

полнены на должном уровне, 
то развяжутся многие узлы 
часто затрагиваемых проблем 
народа. В последние годы при 
непосредственной поддерж-
ке Главы государства осу-
ществляется развитие сферы 
человеческого капитала, мы 
становимся свидетелями ка-
чественных преобразований. 
Отрадно, что в рамках этой 
тенденции важное внимание 
уделяется конкретным про-
ектам, касающимся будущего 
детей. Уверена, что Послание, 
основанное на принципе по-
стоянного движения вперед, 
выведет страну на новые ру-
бежи цивилизационного поля.
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– С большим интересом 
прослушал Послание Прези-
дента Касым-Жомарта Токае-
ва «Справедливое государство. 
Единая нация. Благополучное 
общество». В нем есть ответы 
на вопросы кызылординских 
предпринимателей, которые 
не раз поднимались на нашей 
площадке. В частности, о проз- 
рачной процедуре выделения 
земельных участков под бизнес. 

На протяжении пяти лет мы 
ведем работу с местными испол-
нительными органами, чтобы 
выработать действенные подхо-
ды для оперативного и прозрач-
ного выделения предпринима-
телям земельных участков. В 
результате, в регионе упрощена 
процедура выдачи технических 
условий через Центр обслужи-
вания предпринимателей. Кро-

ме того, совместно с городским  
акиматом внедрен опыт прове-
дения конкурсов на получение 
земли через аукционы.

  Глава государства акценти-
рует внимание и  на предсказу-
емой налоговой политике, что 
напрямую  связано с устойчи-
вым экономическим ростом. 
Цель  этого посыла –  рост и 
развитие предпринимателей  на 
основе сервисной модели взаи-
модействия государства с пред-
принимателями. Это, пожалуй,  
ключевой фактор для  построе-
ния сильной экономики с раз-
витым МСБ. 

Следующий момент, с 2023 
года будет разработан новый 
Налоговый кодекс. В послед-
нее время предприниматели 
часто обращаются с жалобами, 
касающимися налогового ад-

министрирования. Надеемся, 
что новый кодекс уменьшит 
факты вмешательства органа-
ми госдоходов в деятельность 
субъектов предприниматель-
ства под предлогом пополнения  
бюджета.    

Эти шаги просто необходи-
мы, в первую очередь, для под-
держки бизнеса, чтобы он не 
находился под стрессом посто-
янных изменений налоговых 
правил.

Словом, были озвучены 
многие инициативы, которые 
обеспечат политическую ста-
бильность, устойчивость казах-
станской модели обществен-
ного устройства. Но главная из 
них – мы должны твердо следо-
вать курсом реформ – это глав-
ное условие построения Нового 
Казахстана.

МНЕНИЯ

Решения, бьющие в цельСистемная  
поддержка предпринимательства

На новые рубежи

Пирмухаммед СЫЗДЫКОВ, директор областной Палаты предпринимателей:

Бейбиткуль КАРИМОВА, ректор Кызылординского университета имени Коркыта ата, депутат  
городского маслихата:

Талгат ТЕЛЕУБАЕВ, депутат городского маслихата VII созыва:

Вселяет уверенность в завтрашнем дне
Айбек АКБАЕВ, хирург-эндоскопист первой категории консультативно-функциональной  

диагностики ОМЦ:
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Всего же общеобразовательные орга-
низации школы в этом году будут посе-
щать 182 тысячи школьников – больше 
на пять тысяч по сравнению с прошлым 
годом. По области на сегодня действу-
ют 295 школ общеобразовательного 
цикла, 296 из них – государственные. В 
последние годы в области стали появ-
ляться и частные школы – «Орда скул», 
«Зерде», «Мансап» и другие. На сегодня 
по области их насчитывается 16, в бли-
жайшие годы планируется довести их 
количество до двадцати. 

В этом году Министерство просве-
щения Казахстана внесло ряд измене-
ний в школьное образование. В частно-
сти, на две недели увеличили продол-
жительность учебного года. В этом году 
школьники будут учиться 36 недель 
вместо 34-х, как раньше. Предполага-
ется, что это уменьшит нагрузку на де-
тей, сократив количество уроков с 7-8 
до 5-6 уроков в день. В связи с этим у 
школьников появится больше свобод-
ного времени, которое можно будет по-
тратить на посещение центров допол-
нительного образования, занятия твор-
чеством, спортом. 

Еще одно нововведение – в 1-х 
классах отменяют изучение иностран-
ного, а в школах с государственным 
языком обучения – русского языка. 
В русских школах для первоклассни-
ков изучение казахского языка оста-
ется обязательным. В школах с казах-
ским языком изучение русского язы-
ка предполагается ввести со 2-го клас-
са, английский язык – с третьего клас-
са. Также с 1 сентября в первых клас-
сах  «Художественный труд» поделили 
на два предмета «Трудовое обучение» 
и «Изобразительное искусство». Так-
же из школьной программы исключи-
ли предмет «Самопознание», он сохра-
нится только в качестве факультатив-
ного курса.  Первоклассникам не будут 
выставляться отметки.  Раздельное об-
учение в городских и сельских школах 
будет проводиться только при нали-
чии более 24 учеников в классе.  И еще 
одно новшество – по решению про-
фильного министерства в новом учеб-
ном году казахстанские школы пере-
ходят на пятидневку. «Это касается и 
директоров школ, и учителей, и всех 
работников. Мы считаем, что учите-
ля должны в субботу отдыхать, нахо-
диться со своими детьми», – сказал 
министр Асхат Аймагамбетов на авгу-

стовской конференции педагогов.  

ПЯТИДНЕВКИ – НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Между тем, не все школьники в ре-

гионе смогут учиться пять дней в не-
делю. Это касается кызылординских 
школ, в которых наблюдается дефицит 
ученических мест. Таковых в области 
шесть. Это школы имени Абая, №101 
имени Али Муслимова, №264 имени 
Такея Есетова, школа-гимназия №3 
имени Толыбекова, а также №№ 261 и 
280.  

Аким области Нурлыбек Налибаев, 
выступая на августовском совещании 
педагогов, отмечал, что есть риск, что 
в новом учебном году эти школы будут 
заниматься в три смены. Руководство 
некоторых школ с дефицитом учени-
ческих мест, чтобы избежать обучения 
в три смены решили не переходить на 
пятидневку. Учащиеся этих школ будут 
заниматься шесть  дней в неделю. 

Одной из лучших в Кызылорде по 
праву считается школа имени Абая. 
Старейшее учебное заведение несколь-
ко лет тому назад перешагнуло 100-лет-
ний рубеж. Оно не раз становилось по-
бедителем конкурсов на лучшую шко-
лу не только по городу, но и по обла-
сти. Раньше она была известна как 
школа для одаренных детей «Мұрагер»,  
ныне – это школа имени Абая со спе-
циализированными классами для ода-
ренных детей с обучением на 3-х язы-
ках. Сегодня в школе, рассчитанной 
на 1200 мест, обучается более 4000 де-
тей. Несмотря на это, желающих отдать  
своего ребенка именно в эту школу, 
меньше не становится. 

«ЛУЧШАЯ ШКОЛА – 
ТА, ЧТО БЛИЖЕ К ДОМУ»

Так считают в Финляндии, стра-
не, которая по индексу уровня обра-
зования занимает 4-е место в рейтин-
ге EducationIndex Программы разви-
тия ООН. Кстати, в этом списке Казах-
стан значится на 35-й строчке (данные 
за 2020 год). 

– В прошлом году, когда при-
шло время отдавать сына в 1-й класс, 
мы выбрали именно эту школу. Но 
мы выбирали не школу, а педагогов. 
Здесь работают прекрасные учите-
ля, да к тому же есть сложившиеся за 
много лет традиции. Знаю, что школа 
переполнена, но пока нам это не ме-
шает, живем поблизости. Думаю, что 

проблема с дефицитом мест возникла 
по причине того, что много желающих 
попасть именно сюда. Дети приходят 
из разных концов города – с Арая и 
других отдаленных микрорайонов, не-
смотря на то, что они должны посе-
щать школы, расположенные рядом с 
местом их проживания, – говорит Ер-

лан Мусаев, отец одного из учеников.
Поэтому о двух выходных в неделю 

некоторые кызылординские педагоги и 
школьники, а вместе с ними и их роди-
тели могут пока только мечтать. Мини-
стерство образования в этом году объя-
вило о переходе казахстанских школ в 
новом учебном году на пятидневку, при 
этом сделало исключение для школ с 
трехсменным обучением. К слову, лик-
видировать трехсменное образование 
в Казахстане намеревались еще к 2016 
году. Ныне в профильном министер-
стве обещают полностью ликвидиро-
вать трехсменку до 2025 года.

– В связи с перегруженностью в 
этом году учащиеся нашей школы бу-
дут учиться шесть дней в неделю. Дан-
ная мера поможет избежать обуче-
ния в три смены. В прошлом году мы 
приняли в первый класс около 350 де-
тей и открыли 15 класс-комплектов, в 
этом году первоклассников будет боль-
ше – около 400. Соответственно откро-
ются семнадцать первых классов. Во 
всех классах будет не больше 25 учени- 
ков – так положено по нормативу. Ду-
маю, что проблем не будет, – говорит 
директор  школы №2 имени Абая Жан-
нат Садвакасова. 

 ШКОЛЫ РАЗГРУЗЯТ 
ПРИСТРОЙКИ

Из-за естественного демографиче-
ского роста в последние годы в обла-
сти наблюдается дефицит мест в шко-
лах. В связи с тем, что строительство 
новых школ требует больших финан-
совых вложений, проблему дефицита 

ученических мест руководство регио-
на будет решать за счет возведения до-
полнительных пристроек к школам, где 
наблюдается нехватка мест. Так, на-
пример, до конца текущего года будут 
возведены пристройки на 550 мест для 
школы имени Абая, на 375 мест к шко-
ле №101, а в следующем учебном году 
будут построены дополнительные зда-
ния на 600 мест для школы №264 и на 
300 мест для школы-лицея №3.  

– На сегодня определено место для 
строительства пристройки, подготов-
лена проектно-сметная документация. 
С основным зданием пристройку бу-
дет соединять коридор. Обещают сдать 
до конца этого года. Это поможет раз-
грузить школу и решит многие пробле- 
мы, – поделилась  перспективами ди-
ректор школы имени Абая. 

Образование – одно из приоритет-
ных направлений государственной по-
литики в социальной сфере. Что каса-
ется нашего региона, то на его развитие 
в этом году направлено более 40 про-
центов всего бюджета области, что со-
ставляет более 204 млрд тенге.   

На сегодня в области есть немало 
школ, требующих ремонта. В этом году 
на капитальный ремонт шести школ 

было выделено более двух млрд тенге. 
Одна из них – средняя школа №85 в по-
селке Торетам Кармакшинского рай-
она. Школа на 640 мест не видела се-
рьезного ремонта с 1979 года. К сожа-
лению, не во всех школах ремонт уда-
ется завершить к 1 сентября. Это каса-
ется средней школы №55 в ауле Бирлик 
Жанакорганского района. Ее постро-
или в 2001 году методом асара за счет 
средств районного бюджета и мест-
ных предпринимателей. Более 570 уче-
ников этой школы начнут новый учеб-
ный год в приспособленных помеще-
ниях – в здании детского сада на 90 
мест и трехэтажной мастерской. Стро-
ители обещают закончить ремонт в  
октябре.  

НОВЫЕ ШКОЛЫ ВМЕСТО 
АВАРИЙНЫХ

Средняя школа №169 в Жанакор-
ганском районе была признана аварий-
ной, для строительства новой на 600 
мест было выделено 2,5 млрд тенге, что 
вызвало много негативных высказыва-
ний. Гульшара Абдыкаликова, бывшая 
на тот момент акимом области, поручи-
ла соответствующим органам провести 
проверку. Как выяснилось, для строи-
тельства выделили участок в 3,5 гекта-
ра на окраине поселка на месте боло-
та, поэтому только 800 млн тенге ушло 
на осушение местности. Строительство 
было перенесено на другое место, на-
правив сэкономленные деньги на стро-
ительство еще одной школы на 300 
мест в том же Жанакорганском районе. 
Школу №169 должны были сдать в 2021 
году, теперь обещают закончить в тече-
ние года. 

Кроме вышеназванной школы, в об-
ласти признаны аварийными еще три. 
Школу №71 в Аральском районе тоже 
сдадут в течение учебного года. Еще 
одна – школа №248 на 140 мест в ауле 
Жинишкекум в том же Аральском рай-
оне была построена в 2015 году. Но два 
года назад по заключению, выданно-
му ТОО NTDKGroup, была призна-
на аварийной. Стены школы покры-
лись трещинами, в негодность при-
шел спортзал. Вопрос строительства 
новой взамен старой школы решил-
ся за счет частного инвестора. Ее тоже 
планируют построить до конца года.  
По строительству аварийной школы 
№94 в Казалинском районе работа на  
стадии разработки проектно-сметной  
документации.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА   

Здравствуй, школа!В этом году 1 сентября школьный звонок прозвенит впервые 
для 18 тысяч первоклассников. Причем, 89,7 процента родите-
лей выбрали для своих детей школы на государственном язы-
ке. По данному показателю регион находится в числе лидеров 
по республике. 

Автор публикации встрети-
лась  с двумя выпускниками 
педвузов и поинтересовалась, 
чем было вызвано решение вы-
брать столь непростую и слож-
ную профессию. Так, Малика 
Ахметова пришла учителем ма-
тематики в кызылординскую 
среднюю школу №12. Учителем 
она мечтала стать с детства. Лет 
с двенадцати  уверенно заявля-
ла родителям, что будет препо-
давать математику. Переубедить 
девочку не удалось даже отцу, 
который  перечислял все  ми-
нусы профессии в надежде, что 
дочь  откажется от такого вы-
бора. После окончания школы 
Малика поступила на физико-
математический факультет Кы-
зылординского государственно-
го университета имени Коркы-
та ата.  

- На четвертом курсе мне вы-
пала возможность впервые про-
вести занятия с десятиклассни-
ками. Боялась страшно - у меня 
же с ними всего четыре года раз-
ницы! Плюс сама выгляжу как 
школьница. Но это переста-
ет иметь какое-либо значение 
уже на втором уроке. Конечно, 
бывает, ученики подшучива-
ют, но тут главное - самой от-
носиться к ситуации с юмором 
и не пытаться строить из себя  
даму, - рассказывает Малика о 
своем первом опыте. 

О том, что в школе №12 на-
бирают класс с уклоном на ма-
тематику,   узнала случайно от 
знакомых. Шла с опаской: возь-
мут ли? Однако через сорок ми-
нут разговора мне предложи-
ли полторы ставки учебной на-

грузки,  руководство кабинетом 
и классом. Прибавьте еще орга-
низацию и проведение школь-
ных олимпиад, ведение кружка 
математики и математических 
игр для детей и взрослых. 

Первый рабочий день пода-
рил мне отличный навык: надо 
было удержать в охапке 18 буке-
тов и еще улыбаться. Тогда же я 
поняла, что  школа – это не для 
тех, кто любит тишину и покой. 
Конечно, бывают дни, когда ду-
маешь: «Все! Больше никогда!».  
Но это случается редко. Всегда  
происходит что-то такое, что за-
ставляет тебя понять, что все не 
зря.  

Айнур Асанова препода-
ет географию в средней школе  
№217. Если бы лет десять назад 
ей сказали, что выберет профес-
сию учителя, она бы ни за что 
не поверила. Заполняя анкеты 
в школьных альбомах подруг, 
в графе  «Кем хочешь стать?» 
писала «журналист», «юрист», 
«балерина», только не «учи-
тель». Но в итоге, после окон-
чания школы подала документы 
в местный университет имени 
Коркыта ата. Подумывала и об 
историческом факультете,   но 
выбрала географический, кото-
рый манил  перспективой путе-
шествий по Казахстану и за его 
пределами.

 - Моя педагогическая прак-
тика началась, когда на пятом 
курсе стала работать в Центре 
раннего развития ребенка, где 
были малыши от двух до пяти 
лет. Параллельно начала рабо-
тать в Школе искусств по про-
грамме для детей «По следам со-

временных  художников». Посте-
пенно пришел опыт, ощущение 
своей нужности. Когда-то мне 
казалось, что профессия учите-
ля - унылая и скучная. Сейчас 
мое мнение изменилось. Школа 
меняется, теперь это не только 
уроки и уроки, но еще и мастер-
классы, лекции, выездные за-
нятия. Самое замечательное в 
этой профессии для меня - это 
то, что здесь все по-настоящему. 
Тут нельзя дать себе слабину: по 
глазам детей сразу понятно, ин-
тересно им или нет, поняли они 
твое объяснение или пропусти-
ли мимо ушей, - рассказывает 
А.Асанова.  

Молодой учитель уже успе-
ла поработать классным руково-
дителем в 5-6-х классах. Теперь 
ей поручили руководство новым 
пятым классом с углубленным 
изучением географии, биологии 
и физики.

Вспоминает молодой педагог 
и свою первую встречу с роди-
тельским коллективом. Помню, 
сидела и думала: «Вот я, моло-
дая учительница, выйду высту-
пать перед целым классом ро-
дителей. Что они хотят услы-
шать? Чего от меня ждут?». А 
потом поняла, что не надо ни-
чего выдумывать и изображать: 
расскажу о планах на четверть, 
о своих взглядах на жизнь и ра-
боту. И мы поняли друг друга, 
все прошло легко и естественно. 
Сейчас мне предстоит очеред-
ное  «знакомство с родителями». 
Конечно, опять буду волно-
ваться, но не так, как в первый  
раз.

…По утрам ребята спешат 
в школу. На пороге класса их 
встречает учитель, который дол-
жен стать для них примером, ав-
торитетом. Это его слова по-
вторяют дети дома родителям 
и друзьям во дворе. Он не име-
ет права на ошибку, потому что 
на него смотрят - испытующе, 
требовательно, серьёзно.   

Индира АБДРАХМАНОВА     

…Милое дело – встречать первоклашек. Один переступает 
порог своего класса едва не плача, другой радостный и счаст-
ливый усаживается за парту, а кто-то не может скрыть своего 
удивления. И понимают ли они, что место это станет для них 
вторым и родным домом, а классный руководитель – второй 
мамой?  Не менее волнителен этот день и для того, кто пере-
ступает порог школы уже в новом качестве – учителя. 

 Мы родом из школы

Основатель образова-
тельного учреждения, ака-
демик НАН РК, доктор 
экономических наук, про-
фессор, академик РАЕН, 
ученый-педагог Зейнегуль 
Досманбетова внесла  боль-
шой вклад в развитие уни-

верситета в соответствии с 
современными требования-
ми. Специалисты, окончив-
шие это учебное заведение, 
работают в разных уголках 
страны. 

Вчера, в День знаний, в  
актовом зале универ-
ситета был показан до-
кументальный фильм о 
З.Досманбетовой. Научный 
руководитель университета 
«Болашақ», академик НАН 
РК, доктор экономических 
наук, профессор Бакбер-

ген Досманбетов с волнени-
ем рассказал о своей супру-
ге Зейнегуль Рамазановне, 
с которой он прожил более 
полувека.

З.Досманбетова была 
поддержкой, идейным вдох-
новителем для своего су-

пруга. Она внесла огром-
ный вклад в становление и 
развитие учебного заведе-
ния «Болашақ». Благодаря 
ей получили работу и воз-
можности  для личностного 
роста немало педагогов, она 
всегда поддерживала кол-
лектив, одним словом могла 
направлять своих коллег на 
дальнейшее совершенство-
вание преподавательского 
пути. 

Воспоминаниями о Зейне- 
гуль апа поделились го-

сти вечера - государствен-
ный и общественный деятель 
Адиль Ахметов, бывший рек-
тор университета «Болашақ», 
ныне заместитель директора 
департамента по академиче-
ским вопросам Евразийско-
го национального универси-
тета им. Л.Гумилева Куаныш  
Дауренбеков, представители 
интеллигенции, такие, как 
Нажмадин Мусабаев, Жа-
рылкасын Утешулы, Райхан 
Сарсенова и другие.  

Как отмечалось, профес-
сия учителя – одна из самых 
почетных в обществе. Не-
смотря на то, что Зейнегуль 
Досманбетова ушла из жиз-
ни, ее светлый образ и со-
зидательный труд навсегда 
остались в памяти коллег и 
студентов. 

В центре клумбы во дво-
ре университета вчера так-
же состоялось открытие  па-
мятного бюста Зейнегуль 
Досманбетовой - почетно-
го работника образования 
Республики Казахстан, док-
тора философии (PhD) по 
филологическим наукам, 
профессора Российской 
академии естествознания, 
учредителя университета. 
В церемонии его открытия 
приняли участие  замести-
тель акима области Марха-
бат Жайымбетов, аким Кы-
зылорды Асылбек Шаме-
нов, представители интел-
лигенции, родные и близ-
кие семьи Досманбетовых, 
студенты.  

Выступившие на цере-
монии отметили, что пе-
дагогическая деятельность 
З.Рамазановны является 
примером высокого про-
фессионализма и самоотда-
чи в вопросах просвещения 
и воспитания молодежи. 

Майя АДЕНОВА

Хранят память о педагоге 
Кызылординский университет «Болашақ» на 

протяжении многих лет вносит вклад в дело вос-
питания и профессиональной подготовки моло-
дых специалистов. Это крупный образователь-
ный центр не только нашего города, но и региона. 
Университет ведет свою историю с 1995 года, ког-
да в области открылся филиал Московского уни-
верситета Международного бизнеса и информа-
ционных технологий.



День Конституции Республики Казахстан — всенародный 
праздник, ежегодно отмечаемый 30 августа. В этот день в 1995 
году был принят основной документ, гарантирующий права и 
свободы казахстанцев. С его принятием был провозглашен курс 
на укрепление демократии, обнародованы базовые принципы 
возрождения национальных и культурно-религиозных традиций 
народа Казахстана. 
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От степной демократии до Конституции

История появления в казахской 
степи первых законов уходит в глубь 
веков. Их возникновение историки 
и знатоки права связывают с суще-
ствовавшими в степи родовыми обы-
чаями и традициями.  Трансформи-
руясь, они перерастали постепенно 
в обычное право, или адат. В проти-
вовес шариату, или религиозному за-
кону, основанному на Коране, нор-
мы  адата были обязательными только 
для какой-либо определенной мест-
ности. Адат представляли собой сово-
купность народных обычаев и народ-
ной юридической практики в различ-
ных сферах имущественных, семей-
ных и других  отношений.  

Законотворец 
Великой степи

Великая Казахская степь хранит в 
исторической памяти имена многих 
биев, прославившихся в разное время 
как судьи и трибуны своими победами 
и подвигами на состязательных судеб-
ных и политических процессах и на 
арене защиты интересов рода и отече-
ства. Бесспорным считается тот факт, 
что обычное казахское право берет 
свое начало от Майкы бия, жившего 
в XIII веке в эпоху правления Чингис-
хана (1155-1227 годы). Благодаря сво-
ему незыблемому авторитету и выдаю-
щемуся уму он был возвышен до титу-
ла «Орда би». А непререкаемым посту-
латом в казахском праве был и остал-
ся исходный тезис: «Түгел сөздің түбі 
бар, түп атасы Майқы би». 

Казахское право, опиравшееся на 
обычно-нормативную систему, про-
явило удивительную жизнеспособ-
ность и стойкость, повлияв в условиях 
прямого и косвенного засилия других 
государств, сохранению националь-
ной идентичности  казахского народа.                                                                                           

Майкы би был признан отцом всех 
казахских биев.  Его авторитет был 
настолько высоким, что, если судье-
бию удавалось доказать, что его ре-
шение лежит в русле правил Май-
кы бия, то это приводило к беспреко-
словному его признанию сторонами 
и их примирению. Он был долгожи-
телем (1105-1225 гг.), происходил из 
древнего казахского крупного родо-
вого объединения Уйсын, составив-
шего основное формирующее ядро  
Старшего жуза.                                                                                                            

По отрывочным средневековым, 
тюркским, арабо-персидским и мон-
гольским источникам наибольшую 
известность он приобрел своей служ-
бой при Чингисхане и при его потом-
ках. В период возвышения Чингис-
хана он был одним из авторитетных 
его советников и доверенным «Тобе 
бием» (верховным бием) в кипчак-
ской степи. Уезжая в поход, Чингис-
хан порою оставлял его в числе вре-
менно управляющих на главной хан-
ской ставке. Говорят, что Майкы би 
присутствовал при коронации девяти 
монгольских ханов, в том числе само-
го Чингисхана, его сыновей и внуков, 
провозглашенных ханами в различ-
ных частях Великой степи. В частно-
сти, он был одним из тех, кто по древ-
нему обычаю тюрков поднимал на бе-
лой кошме Жошы хана – сына Чин-
гисхана на Улытауских горах в Цен-
тральном Казахстане. Просвещенный 
деятель владел несколькими языками, 
прославился в свою эпоху как привер-
женец и идеолог свободы кочевников, 
справедливого управления и честного 
и беспристрастного суда.            

Считается, что от Майкы бия идут 
фундаментальные правила, опреде-
ляющие основы суда и судебной де-
ятельности древних и средневеко-
вых тюрков. Вот некоторые из них: 
«Тура биде туған жоқ» – «У справед-
ливого бия одна вера». Более поздней 
его редакцией считается добавление  
«…Туғанды биде иман жоқ» – «Би-
судья, имеющий пристрастие к своим 
родственникам, разрушает святость 
своего сана». Эти и другие дошедшие 
до нас отдельные установления, при-
писываемые Майкы бию, выражают 
принципы правового поля, характер-
ные для Великой степи.

У истоков 
конституционализма

В их формировании в Казахстане 

важную роль сыграли такие уложения 
XV-XVIII веков, как «Қасым ханның 
қасқа жолы» («Светлый путь Касым 
хана») и «Есим ханның ескі жолы» 
(«Древний путь Есим хана»). Свод за-
конов, известный как «Қасым ханның 
қасқа жолы», разработанный в нача-
ле XVI века в период правления хана 
Касыма,  включал в себя пять основ-
ных разделов. В имущественный раз-
дел входили положения о решении 
споров о земле, скоте и имуществе, в 
уголовном – рассматривались различ-
ные виды преступлений и наказания 
за них, в военном – оговаривались по-
винности населения по содержанию 

армии в военное время, воинская по-
винность, принципы формирования 
подразделений, раздел военной добы-
чи. Был раздел, где оговаривались во-
просы международного права, посоль-
ского этикета. Последний раздел был 
посвящён обязательствам между рода-
ми и общинами,   правила устройства 
празднеств и дворцовый этикет. 

Эта политическая система оказа-
лась нежизнеспособной, так как дер-
жалась только на личном авторите-
те верховного правителя. Это с яркой 
силой проявилось в ходе событий вто-
рой трети XVI века в ходе междоусоб-
ной борьбы, когда каждый улусный 
султан пытался провозгласить себя ха-
ном. Тем не менее, это был первый за-
кон в истории казахов, созданный на 
основе народных традиций и народ-
ной мудрости. 

Хану Есиму пришлось выдержать 
ещё более тяжёлую внутриполитиче-
скую борьбу, итогом которой стало 
коренное реформирование политиче-
ской системы Казахского государства. 
Суть её заключалась в том, что главен-
ство закрытой элиты, торе,  заменя-
лось на главенство элиты открытого 
типа – биев и старшин. Все это приве-
ло к  ограничению прав сословия чин-
гизидов и установило широкие права 
для общин и их руководителей.                                                                         

Юридически эти изменения были 
закреплены в своеобразном сво-
де законов «Есім ханның ескі жолы» 
(«Древний путь Есим хана»), приня-
той как дополнение к кодексу Касым 
хана. Закон получил широкое при-
знание у народа, так как нормы ада-
та были более приемлемы для наро-
да, чем законы шариата в силу заня-
тия скотоводством. В этом правовом 
акте определялись полномочия хана, 
биев и батыров, а также их взаимные 
обязанности и права.  По-прежнему 
высшей законодательной властью 
продолжал оставаться маслихат, в со-
став которого входили все представи-
тели казахских общин и лишь наибо-
лее влиятельные султаны. Маслихат 
собирался раз в год, преимуществен-
но осенью в Улытау, Туркестане или 
под Ташкентом. 

Ослабление роли хана в политиче-
ской системе привело к изменению 
принципа выбора хана. Хотя офици-
ально принцип меритократии оста-
вался в силе, фактически казахи пе-
решли к наследованию ханского зва-

ния вплоть до начала XVIII века. В 
начале XVII  века вместо улусной си-
стемы была введена жузовая, ког-
да все казахские земли были разде-
лены между тремя хозяйственно-
территориальными объединения-
ми — жузами. Во главе жузов стоя-
ли бии, руководители наиболее силь-
ных и многочисленных групп общин. 
По существу, вся власть находилась в 
их руках, они и сформировали  совет 
биев, ограничивавший власть хана. 
Власть биев держалась исключитель-
но на личном авторитете, и хан, зави-
севший от них, никак не мог влиять на 
выдвижение того или иного бия.

Свод законов 
«Жеті жарғы»

Эпоху правления хана Тауке, кото-
рая пришлась на конец XVII – начало 
XVIII веков, назвали «золотым веком» 
Казахского ханства. Это было благо-
словенное время, когда на обширных  
просторах Великой степи воцарились 
относительное спокойствие и мир. С 

именем Тауке связано укрепление го-
сударственности казахов, утвержде-
ние внешнеполитических позиций 
Казахского ханства в системе меж-
дународных отношений с соседями. 
Особое место в реформаторской дея-
тельности хана Тауке занимала про-
блема создания правовой системы Ка-
захстана. Русский историк и этнограф 
Алексей Левшин высоко оценивал де-
ятельность хана Тауке, сравнивая его 
со спартанским царем Ликургом, чьи 
законы стали обычным правом древ-
них греков на протяжении несколь-
ких веков. «За Джангиром следует сын 
его Тауке. Это Ликург, это дракон орд 
казачьих. Он успокоил их после ги-
бельных междоусобий, он остановил 
кровопролития, продолжавшиеся не-
сколько лет от распрей одних пле-
мен с другими. Он убедил всех умом и 
справедливостью повиноваться себе, 
он соединил слабые роды воедино 
для сопротивления сильным, а силь-
ных усмирил и дал всем вообще зако-
ны», – так характеризовал Тауке хана  
историк.

Тауке хана заслуженно считают 
основоположником обычного права 
казахов, именно при нем произошло 
окончательное оформление юриди-
ческой системы казахского общества, 
дав возможность консолидировать 
общественные ресурсы для достиже-
ния общих задач, стоящих перед всей 
страной.                                                                
   При Тауке хане были упорядочены 
родо-племенные отношения, по кото-
рым жила казахская степь. Он внес из-
менения в систему властных отноше-
ний, предоставив советам биев допол-
нительные полномочия. Главная цель, 
которую преследовал Тауке, – создать 
равновесие между различными поли-
тическими группировками. Это также 
давало возможность ограничить поли-
тическое влияние чингизидов. Теперь 
советы биев были наделены важны-
ми государственными полномочиями: 
участвовали в принятии важных го-
сударственных и политических реше-
ний, выполняли роль судебного орга-
на. По существу, это были первые за-
чатки парламентаризма в степи.  

Словом, советы биев стали своего 
рода важным государственным орга-
ном, осуществлявшим прямые и об-
ратные связи в системе властных от-
ношений. Каждый жуз имел свое-
го бия, который представлял в совете 

его интересы. Но в отличие от обыч-
ных консультативных органов, харак-
терных для традиционных обществ, 
решение совета биев было обязатель-
ным и подлежало неукоснительно-
му исполнению. Важно отметить, что 
институт биев существовал в степи за-
долго до основания Казахского хан-
ства, но именно при Тауке он стал 
важным государственным органом.

Заслуга Тауке была еще и в том, что 
он упорядочил деятельность биев и 
сделал советы биев самостоятельным 
органом, определив постоянное место 
для их проведения. Так, например, из-
вестно, что для вынесения важных го-
сударственных решений сборы биев 
проходили в местечке Култобе под 
Ташкентом.  Именно здесь состоя-
лось событие огромной политической 
значимости – при стечении огромно-
го количества людей на всенародном 
курултае хан Тауке поставил печать 
на первом записанном своде законов 
«Жеті жарғы». 

Согласно народным предани-

ям,  Тауке собрал на Култобе знаме-
нитых биев трех жузов – Толе Али- 
бекулы, Казыбека Келдыбекулы и Ай-
теке Байбекулы и поручил разрабо-
тать на основе старых установлений 
Касым хана и Есим хана новый свод 
законов, получивший название «Жеті 
жарғы».  

Название было связано с тем, что 
в нем было семь основных разделов. 
В разделе, посвященном земельным 
отношениям (жер дауы), давались 
рекомендации по решению споров 
о пастбищах и водопоях. Семейно-
брачный закон устанавливал поря-
док заключения и расторжения бра-
ка, права и обязанности супругов, 
имущественные права членов семьи. 
В разделе, посвященном военным от-
ношениям, регламентировались во-
инские повинности, формирование 
подразделений, выборы  военачаль-
ников. Положение о судебном про-
цессе обговаривало порядок судебно-
го разбирательства. Уголовный закон 
устанавливал наказания за различ-
ные виды преступлений, кроме убий-
ства. Наказания за убийства и тяжкие  
телесные повреждения обговаривались 
в законе о куне (плата за убийство или 
причинение тяжелого увечья, обычно 
выплачивали родственникам убитого 
или получившего тяжелое увечье). За-
кон о вдовах (жесiр дауы) регламенти-
ровал имущественные и личные права 
вдов и сирот, а также обязательства по 
отношению к ним общины и родствен-
ников умершего.

К сожалению, юридический до-
кумент Тауке хана не дошел до нас в 
начальной его редакции. Отдельные 
фрагменты были представлены в книге 
известного исследователя А.Левшина, 
который записал их из уст казахов, но 
в русской транскрипции, спустя бо-
лее ста лет после их составления. В то 
же время есть все основания полагать, 
что законы «Жеті жарғы», посвящен-
ные нормам уголовного, администра-
тивного и гражданского права, стали 
основным актом правового регулиро-
вания общественно-политических от-
ношений в казахском обществе в тече-
ние XVIII-XIX веков. И в связи с этим 
есть все основания назвать документ 
степной конституцией.   

Сквозь призму времен
По мнению отечественных исто-

риков и правоведов, фундамент ка-

захстанской государственности был 
заложен лидерами движения «Алаш 
Орда». Политическая деятельность 
алашординцев началась в русле 
Конституционно-демократической 
партии или, как ее еще называли, пар-
тии кадетов, созданной под влиянием 
революции 1905-1907 годов.  

В июле 1917 года на I Всеказахском 
съезде в Оренбурге была образована 
партия «Алаш» и разработана ее про-
грамма из 10 разделов.  

 В 1911 году по поручению Алиха-
на Букейханова был составлен про-
ект  Конституции страны казахов и 
правил местного самоуправления. Ав-
тором правового документа был Бар-
лыбек Сыртанов. Блестящий ученый-
востоковед, чиновник царского пра-
вительства в Семиречье, он был ре-
форматором и приверженцем передо-
вых идей. 

Он родился в 1866 году в мест-
ности Карашокы Арасанской воло-
сти Капальского уезда Жетысу. Его 
отец Сыртан, несмотря на бедность, 
был уважаемым и авторитетным в 
своем роду человеком, был прин-
ципиальным и выступал в защиту  
справедливости.

Барлыбек окончил элитную гимна-
зию, в которой учились дети купцов, 
промышленников, офицеров семире-
ченских гарнизонов русской армии. 
Здесь  преподавали представители пе-
редовой русской интеллигенции, в том 
числе и политические ссыльные. Бла-
годаря рекомендации директора гим-
назии  в августе 1886 года Б.Сыртанов 
поступил на восточный факультет им-
ператорского Санкт-Петербургского 
университета. В годы учебы в универ-
ситете он стал активным участником  
общественно-политической жизни 
столицы,  был одним из организато-
ров и членом кружка землячества. Де-
мократические, революционные и на-
учные традиции Петербургского уни-
верситета содействовали росту обще-
ственного и политического самосо-
знания, оставили неизгладимый след 
в его мировоззрении. 

В 1890 году Б.Сыртанов завер-
шил учебу с дипломом I степени фа-
культета востоковедения по специ-
альности арабо-персидские и тюрко-
татарские языки, прослушал кур-
сы Русского государственного права, 
Международного права, Полицейско-
го права, Финансового права и По-
литических отношений. По оконча-
нии университета был принят столо-
начальником Казначейской палаты 
при администрации Туркестанского 
генерал-губернаторства в городе Таш-
кенте с присвоением чина коллежско-
го секретаря. Позднее служил млад-
шим чиновником по особым поруче-
ниям, начальником отдела делопро-
изводства Жетысусского (Семиречен-
ского) областного управления при Во-
енном губернаторе. В 1903-1907 го-
дах участвовал в исследовании границ 
Жетысу с Китаем, в составлении гео-
графических карт. 

В 1910 году, познакомившись с 
Алиханом Букейхановым и уже бу-
дучи гражданином, ратовавшим про-
тив изъятия земель у казахов, принял 
предложение Букейханова написать 
проект Конституции, основные по-
ложения которого вошли в программу 
партии «Алаш».

Барлыбека Сыртанова можно  на-
звать не только теоретиком, но и ис-
полнителем своих идей и  представ-
лений об устройстве жизни казах-
ского народа. Он понимал необходи-
мость развития норм обычного права, 
важность их соответствия требовани-
ям наступающей новой политической 
эпохи и ее экономическим условиям. 
Основная идея Устава – освобожде-
ние Казахстана от колониальной зави-
симости России и создание суверен-
ного независимого государства. Эту 
идею Б.Сыртанов предлагал реализо-
вать парламентским путем, через де-
ятельность съезда депутатов, избран-
ных народом. «В новое время мирным 
путем, без стрельбы и войны, не про-
ливая крови, чтобы быть на своей зем-
ле страной с собственным правитель-
ством и быть в дружбе со всеми дру-
гими странами, [мы] учреждаем рес-
публику Страна казахов», – писал он в 
введении документа. В преамбуле го-
ворилось, что цель данного устава – 
создание независимого государства 
для достижения свободной счастли-
вой жизни. 

Написанный в 1911 году правовой 
документ значительно опережал свое 
время, а его содержание было направ-
лено на построение независимого и 
правового государства.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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Промчался август – полный идеями, на-
сыщенный летними ароматами и яркими 
красками. Чем запомнился последний ме-
сяц лета кызылординцам и не только?

Буквально с первых его чисел появилась официальная 
информация – цена на газ в области снижена на 21 про-
цент для всех групп потребителей. На фоне «пугливых» 
цен на продовольственные товары и услуги жилкомхоза 
новость произвела эффект разорвавшейся бомбы, затмив 
даже стойкую неприязнь потребителей к местной газо-
снабжающей организации. Людям характерно «забы-
вать» про свои долги, но чужие они помнят всегда. А тут, 
шутка ли, долги на миллиарды, дискуссия на эту тему за 
последние годы приобрела масштабный характер, о ней 
говорилось из каждого утюга. Словом, после длитель-
ной тяжбы между антимонопольщиками и филиалом АО 
«КазТрансГаз Аймак» вроде поставлена точка в вопро- 
се – необоснованный доход предприятия с 1 августа бу-
дет возвращен потребителям посредством временно-
го снижения тарифов на газ. Так ли это на самом деле, 
узнаем скоро – начинается отопительный сезон, а пока 
на счетах у большинства потребителей «догорают» сбере-
жения еще прошедшего сезона. 

В начале месяца сменился глава департамента поли-
ции области. 54-летний Мухтар Кожабаев (исполнилось 
через две недели после назначения) сменил на этом по-
сту Султана Бекторе. Пересказывать биографию ново-
го главы департамента смысла нет, а вот добавить пару 
слов о его предшественнике, который сейчас возглавляет 
профильное ведомство в Абайской области, думаю, сто-
ит. Сорокавосьмилетний С.Бекторе руководил департа-
ментом полиции области ровно три года – с июля 2019 
года по нынешний июль – период почти непрерывного 
«аварийного» режима. Через пять месяцев после назначе-
ния появилось первое официальное сообщение о вспыш-
ке COVID-19 в мире, еще через три – в Казахстане был 
введен режим ЧС, следом и у нас в регионе ужесточились 
ограничительные меры в связи с коронавирусом. Ситуа-
ция с пандемией только стала утрясаться – в начале это-
го года произошли январские события. 

В поселке Айтеке би Казалинского района началось 
строительство  автоматизированной электронной эк-
заменационной площадки. Специалисты уверены: те-
перь у желающих сдать экзамены и получить водитель-
ские права отпадет надобность ездить в Кызылорду, что 
также скажется на экономии у них времени и средств. Не 
знаю, как насчет подготовленных претендентов на полу-
чение водительских прав, но новички без обучения и зна-
ния ПДД у нас почему-то в последние годы стремятся по-
лучить «права» в южной столице. Как показывает прак-
тика, для желающих оседлать «железных коней» с нуле-
вой теорией и практикой расстояние и средства не име-
ют значения. 

К хорошим новостям? Легко! В канун Дня строителя 
аким области Нурлыбек Налибаев принял участие в тор-
жественной церемонии закладки фундамента Центра ис-
кусств, Дворца бракосочетания и Центра крови. Навер-
няка, новые социальные и культурные объекты станут 
украшением областного центра, будут способствовать 
росту демографии и, наверное, развитию высокой куль-
туры. Но это в будущем. Пока же сам факт такой смелой 
архитектурной задумки должен обеспечить главе регио-
на мандат доверия не только от населения, но и аналити-
ческих рейтинговых служб на несколько месяцев вперед. 
Впрочем, второе не заставило себя ждать – 15 августа ин-
формационный портал TOP PRESS обнародовал июль-
ский рейтинг акимов областей, в котором Н.Налибаев 
занял пятое место. Помимо упомянутых выше объек-
тов, эксперты положительно оценили развитие в регио-
не сельскохозяйственной отрасли, строительство много-
квартирных жилых домов, школ, спортивных и детских 
игровых площадок, привлечение инвестора на строи-
тельство новой ТЭЦ, а также пополнение в ближайшее 
время  автобусного парка 150-ю новыми автобусами.

К слову, о культуре. Министр здравоохранения Ажар 
Гиният на пресс-конференции поддержала предложение 
запретить плевки на улицах. «Давно пора!» - воскликну-
ли одни.  «Ничего нового, в адмкодексе штраф за загряз-
нение мест общего пользования давно предусмотрен», - 
констатировали другие. Дискуссия по этому поводу раз-
вернулась нешуточная: однако на главный вопрос - куда 
плевать? – ответа так и не нашлось. Вариант не плевать, 
похоже, не рассматривается в принципе. На этом фоне 
казахстанцев возмутило также видео из зоопарка с плю-
ющими в верблюда подростками. Тем временем, по ин-
формации облдепартамента полиции, за семь месяцев 
т.г. по статье 434-2 Административного кодекса РК кы-
зылординцев оштрафовали на сумму, превышающую 14 
миллионов тенге - тех, кто грыз семечки в обществен-
ных местах, выбрасывал окурки. То ли еще будет!

Первая продукция кызылординского стекольного за-
вода должна быть выпущена в октябре этого года. Такое 
поручение дал глава региона Н.Налибаев в ходе посеще-
ния объекта. Для оперативного решения проблем, кото-
рые могут возникнуть при запуске завода, создан специ-
альный штаб, доставлена необходимая обжиговая уста-
новка. Несмотря на то, что в целом проект затянулся, ве-
рится, что в этот раз запуск завода произойдёт в намечен-
ные сроки. 

В Кызылорде впервые в Казахстане прошли Дни реки 
Сырдарья, организованные Агентством США по меж-
дународному развитию в партнерстве с акиматом обла-
сти и Арало-Сырдарьинской бассейновой инспекцией. В 
первый же день в ходе акции участники собрали с при-
брежных зон реки десятки мешков мусора. Но это была, 
так сказать, разминка. Главный же посыл экологическо-
го форума звучал так: проблемы реки должны решаться 
сообща, важна консолидация всех стран, где протекает 
Сырдарья. Только так возможно рациональное исполь-
зование и распределение трансграничных вод. 

Одними из самых обсуждаемых тем в последние дни 
месяца стали два кызылординских джигита. Первый в 
районе «Универсама» не без помощи других горожан вы-
зволил двухлетнего ребенка из канализационного люка, 
второй – на свадьбе палил в воздух из автомата, выражая 
тем самым радость молодоженам. К теме юного спасате-
ля мы еще вернемся. Что касается любителя опасной тра-
диции, то он задержан полицейскими. У 21-летнего пар-
ня изъят охолощенный автомат ВПО-925 и патроны. Ему 
грозит до пяти лет лишения свободы.

Аман ЕСЕНОВ

КОЛОНКА ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ

Задраить люки, оружие  - 
на предохранитель!

Сегодня трудно представить 
нашу жизнь без телевидения, яв-
ляющегося одним из неизменных 
источников информации. Телеве-
щание стоит на пороге глобаль-
ных перемен, продиктованных ве-
лением времени. И это полностью 
изменит облик телевещательной 
индустрии. Уже никогда не будет 
так, как прежде. 

Это осознает каждый казах-
станский житель. Одно дело – 
принять новшества современ-
ной цивилизации и сделать свою 
жизнь более комфортной и «про-
двинутой». Или пытаться отри-
цать нынешние тенденции в раз-
витии технологий, держась в сто-
роне от пугающе стремительного 
технического прогресса. Всё но-
вое всегда порождает страх и недо-

верие, пока не принесет реальные 
блага человечеству. 

Замена аналогового телевеща-
ния на цифровое – процесс ми-
рового масштаба, и Казахстан ди-
намично осваивает «цифровые»  
просторы. С 2012 года более 92% 
населения страны перешло на те-
левизионный digital-формат.  

Казахстанцы отдают предпоч- 
тение «цифре», и этому есть ряд 
объяснений. Но прежде чем рас-
сказать о них, хотелось бы выяс-
нить причину заката аналоговой 
системы вещания. 

Аналоговый сигнал очень уяз-
вим для внешнего воздействия и 
иногда может попросту пропасть, 
его можно поймать с помощью ан-
тенны или же телевизионного ка-
беля от провайдера. Минусом та-

кого телевидения считаются уяз-
вимость сигнала при помехах, 
что приводит к плохому качеству  
изображения и звука. При плохой 
погоде – ветре, дожде, грозах – 
сигнал ухудшается,  и зритель по-
лучает картинку с помехами, ис-
каженным звуком или вообще без  
него. 

Раньше аналоговое телевиде-
ние было единственным способом 
передачи телевизионного изобра-
жения и звука, пока не появилось 
цифровое телевещание. Оно име-
ет высокий уровень защиты и ка-
чество сигнала, который прини-
мается на гораздо больших рассто-
яниях, чем аналоговый. Цифро-
вой сигнал устойчив к помехам и 
передается телезрителям в перво-
зданном виде, без шумов и иска-

жений даже до самых отдаленных 
населенных пунктов. 

Развитие цифрового телевизи-
онного вещания позволит увели-
чить число доступных программ, 
ввести интерактивное вещание, 
оказывать  дополнительные услу-
ги населению. Также оно поможет 
устранить диспропорции в охвате 
населения многопрограммным ТВ 
вещанием, обеспечить гарантиро-
ванный равноправный доступ все-
го населения страны к информа-
ционным ресурсам, повысить ка-
чество изображения и звукового 
сопровождения телепрограмм. 

Это рождение новой эпохи, и 
мы являемся не просто свидетеля-
ми этой удивительной трансфор-
мации, а активными участниками 
исторического процесса.  

Цифровое вещание – веление времени. Казахстанцы предпочитают «цифру» 

График приема граждан и представителей юридических лиц руководством 
Департамента Комитета труда и социальной защиты Министерства труда и социальной защиты населения 

Республики Казахстан по Кызылординской области
«Телефон доверия»

О фактах нарушения  норм Закона РК «О про-
тиводействии коррупции», Этического кодекса го-
сударственных служащих Республики Казахстан 
(Правил служебной этики государственных служа-
щих) государственными служащими Департамен-
та Комитета труда и социальной защиты по Кы- 
зылординской области, а также о фактах наруше-
ния прав лиц с  инвалидностью и о нарушениях, 
допущенных в учреждениях, предоставляющих 
специальные социальные услуги в области соци-
альной защиты населения, требований Законов 
РК «О социальной защите инвалидов в РК»,  «О 
специальных социальных услугах», можно  сооб-
щить по «телефону доверия»:  8 (7242) 27-01-26. 

№ 
р/п

Фамилия, имя, отчество Должность Дни приема Время приема

1 Жалгасбаев Ертлеу 
Шынтасович

руководитель 
Департамента

 вторник,
четверг

11:00-13:00
16:00-18:00

2 Жолымбетов 
Туреахмет 

Сайлаубаевич

заместитель 
руководителя 

Департамента по 
социальным вопросам

 понедельник,
среда,

пятница

15:00-17:00
10:00-12:00
15:00-17:00

3  Мырзахметова
 Тулеукул

 Танирбергеновна
 

заместитель 
руководителя 

Департамента по 
вопросам медико-

социальной экспертизы

понедельник,
среда,

пятница

10:00-12:00
15:00-17:00
10:00-12:00

Постановление акимата Кызылординской 
области  от 24 августа 2022 года № 613

О внесении изменения в постановление 
акимата Кызылординской области от 13 
июля 2016 года № 535 «Об утверждении 
положения коммунального государствен-

ного учреждения «Управление 
по контролю Кызылординской области»
В соответствии с Законом Республики Ка-

захстан «О местном государственном управ-
лении и самоуправлении в Республике Казах-
стан», подпунктом 7) статьи 17 Закона Рес-
публики Казахстан «О государственном иму-
ществе» и постановлением Правительства  
Республики Казахстан от 1 сентября  2021 года 

№ 590 «О некоторых вопросах организации 
деятельности государственных органов и их 
структурных подразделений» акимат Кызыл- 
ординской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в постановление акимата Кы-
зылординской области от 13 июля 2016 года 
№ 535 «Об утверждении положения ком-
мунального государственного учреждения 
«Управление по контролю Кызылординской 
области» следующее изменение:

в положении коммунального государ-
ственного учреждения «Управление по кон-
тролю Кызылординской области», утверж-
денном указанным постановлением: 

пункт 9 изложить в следующей редакции:
«Место нахождения Управления по кон-

тролю Кызылординской области: индекс 
120003, Республика Казахстан, Кызылордин-
ская область, город Кызылорда, улица Бейба-
рыса Султана, 1.».

2. Коммунальному государственному 
учреждению «Управление по контролю Кы-
зылординской области» принять меры, выте-
кающие из настоящего постановления.

3. Контроль за исполнением настояще-
го постановления возложить на заместителя 
акима Кызылординской области Жайымбе-
това М.Ж.

4. Настоящее постановление вводится в 
действие со дня подписания.

Аким Кызылординской области                                                             
Н. Налибаев

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ!

С 1 по 15 сентября 2022 года будет про-
веден прием документов от предпринима-
телей для получения статуса «социального  
предпринимательства».

Статус «социального предприниматель-
ства» могут получить субъекты предприни-
мательства, способствующие занятости лиц 
социально уязвимых слоев населения и осу-

ществляющие деятельность по производ-
ству товаров, выполнению работ, оказанию 
услуг для граждан социально уязвимых сло-
ев населения, определенные 4 (четырьмя)  
категориями.

В случае соответствия параметрам одно-
го из 4 (четырех) категорий субъекты пред-
принимательства могут подать заявку в 
Управление предпринимательства и про-
мышленности Кызылординской области на 

включение в реестр субъектов социального  
предпринимательства.

Для получения дополнительной информа-
ции можно обратиться в Управление пред-
принимательства и промышленности Кызыл- 
ординской области.

Телефон связи: 8 /7242/ 60 54 07
Форма заявления и Правила ведения ре-

естра субъектов социального предпринима-
тельства можно скачать на сайте Управления.

Всего в коммунальной соб-
ственности района находится 406 
километров автомобильных дорог 
районного значения. Из них более 
232 километров - дороги с асфаль-
товым покрытием, около 100 -
гравийным, почти 70 кило- 
метров - грунтовым покрытием.

В 2021 году на ремонт сорока 
улиц населенных пунктов и авто-
мобильных дорог районного зна-
чения протяженностью 50 кило-
метров из республиканского и 
местного бюджетов выделили бо-
лее трех миллиардов тенге. В це-
лом, по итогам  2020 года доля ав-
томобильных дорог районного 
значения в хорошем состоянии со-
ставила 75,6 процента, в прошлом 
году  этот показатель достиг 82,5  
процента. 

Как отмечает аким района Мух-
тар Оразбаев, ремонту дорог уде-
ляется большое внимание, в связи 

с чем в последние годы здесь зна-
чительно улучшилось состояние 
улиц внутри поселка и дорог меж-
ду населенными пунктами. 

В этом году в рамках государ-
ственной программы инфраструк-
турного развития «Нұрлы жол» 
из республиканского и областно-
го бюджетов выделено более по-
лутора миллиарда тенге, благода-
ря чему сейчас ведутся дорожно-
строительные работы по семи  
проектам. 

В эти дни силами ТОО «Қыран» 
полным ходом ведется рабо-
та по капитальному ремон-
ту автомобильной дороги меж-
ду населенными пунктами Боз- 
коль и Каукей. Работу в некото-
рой степени усложняет местный 
ландшафт - вдоль линии строи-
тельных работ располагается озе-
ро. В связи с этим основной слой 
дороги основательно укреплен и 

покрыт грунтом, бутовым камнем 
и покрыт геотекстилем. На неко-
торых участках уложен гравийный 
слой и покрыто асфальтом. Оста-
лось выполнить работу по укреп- 
лению обочин и установке дорож-
ных знаков.

Еще одна строительная ком-
пания - ТОО «СтройМодуль-
Астана» - занимается средним ре-
монтом 20 километров автодоро-
ги между аулами  Басыкара и  Абай. 
В прошлом году на этом участке на 
двенадцати километрах  уложен ще-
бень и асфальт. Сейчас ведутся ра-
боты по укладке щебеночного слоя 
на трех километрах. Товарищество 
также ремонтирует дороги между 
населенными пунктами Кожаба-
кы – Бекарыстана би, Айтеке би –  
Басыкара.  

Ремонт дорог также проводит 
ТОО «Нұрас и К». Подрядчик сей-
час занят средним ремонтом ав-
томобильной дороги, соединяю-
щей аулы  Бекарыстана би и Май-
даколь. У товарищества такой 
же фронт работ на участке Каза-
линск – Коларык - Бекарыстана 
би – Жанакурылыс. 

Важный проект - расширение 
автомобильной дороги районно-
го значения между Казалинском 
и поселком Айтеке би.  Согласно 
документации дорогу протяжен-
ностью в семь километров сдела-
ют четырехполосной. Объект вво-
дится в эксплуатацию в нынешнем 
году.  

Не менее приятно слышать жи-
телям района и о строительстве 
моста через Сырдарью на участ-
ке Карлан. Средства на реали-
зацию проекта выделены из го-
сударственного и областно-
го бюджетов. В настоящем здесь  
заливаются железобетонные сваи. 
Подрядчик работ – ТОО «Стан-
дартОйл КЗО».

Дороги ремонтируются и в по-
селке Айтеке би. Будет сделан 
средний ремонт на семи улицах 
райоцентра на сумму, превыша-
ющую тридцать пять миллионов 
тенге.   

В целом, в 21 населенном пункте 
района, где в общей сложности 455 
улиц протяженностью 405 кило-
метров, в отличном состоянии на-
ходится почти 70 процентов дорог. 

Хорошая новость и для жи-
телей других аулов. На следую-
щий год подана бюджетная заяв-
ка на финансирование трех про-
ектов по ремонту автомобильных 
дорог районного значения. Это 
трассы Бозколь – Отгон – Таса-
рык, Кожабакы – Бозколь, а так-
же подъездная дорога к аулу име-
ни Г.Муратбаева. Кроме того, под-
готовлены и отправлены на гос-
экспертизу проектно-сметные до-
кументации на ремонт более пяти-
десяти внутрисельских улиц. 

Канат ЖОЛДАСОВ

ИНФРАСТРУКТУРА

Дороги и качество жизни – 
синонимы

В нынешнем году в Казалинском районе активно ве-
дется работа по строительству и ремонту дорог. Кроме че-
тырехполосной, соединяющей поселок Айтеке би с Каза-
линском, строятся дороги в аулах, внутри самого поселка.

Вниманию кызылординцев! 
16 сентября т.г. одновременно во всех городах 

Казахстана пройдет общереспубликанская акция 
«Халық заңгері – Народный юрист». 

В акции примут участие известные квалифици-

рованные юристы и адвокаты, которые будут давать 
бесплатные консультации по всем вопросам, касаю-
щимся права, а также нерешенным спорам. 

Место проведения: Центр обслуживания населе-
ния (улица Г.Муратбаева, 2е). Начало – в 5.00 ч. 
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ФОТОВЫСТАВКА НОВОСТИ СПОРТА

Теперь внимание - к первенству

Кызылординский «Кайсар» вы-
был из розыгрыша Кубка Казахста-
на на стадии четвертьфинала, усту-
пив на своем поле шымкентскому  
«Ордабасы» в серии послематчевых 
пенальти - 1:4 (основное время 1:1, 
дополнительное время 0:0). 

Нужно отметить, в последний день лета 
Центральный стадион имени Гани Мурат-
баева собрал рекордное количество зрите-
лей в текущем году – посмотреть на матч 
пришли порядка шести тысяч зрителей.

В других матчах четвертьфинала алма-
тинский «Кайрат» дома проиграл уральско-
му «Акжайыку» 1:2, «Тараз» в серии пеналь-
ти взял верх над карагандинским «Шахте-
ром» 1:1 (пенальти — 4:2), «Астана» выигра-
ла у «Мактаарала» 1:0. Таким образом, в по-
луфиналах 19 октября  встретятся: «Акжай-
ык» — «Тараз» и «Астана» — «Ордабасы». 
Финал пройдет 12 ноября. 

Теперь все внимание кайсаровцев пере-
ключено на первенство. Тем более, что зав-
тра, 3 сентября, в матче XVIII тура наша ко-
манда в гостях сыграет важный поединок с 
основным конкурентом за выход в элиту  —
кокшетауским «Окжетпесом». 

Покорили публику

На завершившемся в Актау чем-
пионате страны успешно высту-
пили парапауэрлифтеры спор-
тивного клуба для инвалидов Кы-
зылординской области. В их ак-
тиве десять медалей различно-
го достоинства -  шесть золотых, 
три серебряных и одна бронзовая  
медали.

В частности, золотые награды завоева-
ли Снежана Бойко (весовая категория до 41 
килограмма), Фариза Толжан (50 кг), Каби-
ра Аскарова (55 кг), Айгуль Байжанова (86 
кг), Станислав Шакиев (59 кг) и Айбек Аб-
жан (65 кг). «Серебро» у Ерболата Алимбе-
това (54 кг), Куаныша Амангельдиева (72 
кг) и Досхана Мади (88 кг), «бронза» — у 
Даны Темирхан (79 кг). 

Как сообщил наставник спортсменов 
Бахытбек Рысбаев, результаты С.Бойко  
позволили девушке выполнить норматив  
мастера спорта РК.

Очередной успех Ерасыла 

Кызылординец Ерасыл Ердилда 
стал победителем международного 
турнира ITF G 4, который прошел 
в кыргызском городе Чолпон-Ата. 

В соревнованиях приняли участие тен-
нисисты из Кыргызстана, Казахстана, 
Узбекистана, Ирана, России, Кореи, Ан-
глии, Турции и США. Наш земляк провел 
пять поединков, в которых одержал победы 
над представителями из России, Кореи и  
Ирана.

Как сообщил тренер теннисиста Канат 
Нурмаханов, эта победа позволила Ерасылу 
продолжить выступление, но уже в состяза-
ниях третьей категории — ITF G 3. 

Копилка, полная наград

Десять наград различного досто-
инства завоевали кызылординские 
каратисты на прошедшем в столи-
це международном турнире «Nur-
Sultan cup». 

В частности, золотые медали в активе Га-
бидена Урынбаева и Айши Сергазы, сере-
бряные -  Асемгуль Ердаулет и Сункара Ка-
нибека, бронзовые - Мухаммедамина Аб-
зели, Асылана Султанбекулы,  Рахата Мага-
натулы, Ерасыла Ниязбекова, Назгуль Он-
талап и Данабека Нурасыла.

Айдос АБСАТ

ФУТБОЛ

ПАРАПАУЭРЛИФТИНГ

ТЕННИС

КАРАТЭ-ДО

Церемония открытия фотовы-
ставки собрала большое количе-
ство жителей и гостей областно-
го центра. Поздравить автора фо-
токартин пришли родные и близ-
кие, друзья, коллеги, представите-
ли культуры, искусства и интелли-
генции региона. 

В частности, открывая выстав-
ку, заместитель акима Кызылорды 
Акзира Касымова отметила, что в 
преддверии Дня города эта акция 
имеет особый смысл, поскольку во 
всех работах Б.Омаралиева запе-
чатлена интересная и оригиналь-
ная история региона. 

– Фотоискусство Болата ага 
очень яркое и самобытное, – обра-
щаясь к посетителям фотовыстав-
ки, сказала А.Касымова. – В его 
снимках представлен многолетний 
труд, в котором отражена история 

нашего региона, важные события, 
легендарные личности. Каждая ра-
бота автора говорит за себя, с вы-
соты прошедших лет они передают 
зрителю атмосферу, рассказывают 
об истории края. Наш долг – по-
казать землякам эту кропотливую 
работу. Также в планах – органи-
зация большой персональной вы-
ставки фотографа. Уверена, что та-
кие экспозиции дадут толчок под-
растающему поколению для заня-
тия  фотоискусством. 

Поздравив с открытием фотовы-
ставки, А.Касымова в знак почета 
и уважения по традиции надела на 
плечи Б.Омаралиева националь-
ный чапан.

Жизнь и карьера 74-летнего вете-
рана журналистики Б.Омаралиева 
весьма интересна, как и его творче-
ство. Будущий фотограф родился в 
ауле Когалыколь Сырдарьинского 
района. Трудовую деятельность на-
чал в районной газете «Сырдария», 
после на протяжении почти полу-
века проработал в областном изда-
нии «Сыр бойы».

Как вспоминает фотохудожник, 
с детства он любил рисовать, имен-
но это увлечение привело его к фо-
тоделу. Впервые его фотоснимок 
был опубликован в областной га-
зете «Ленин жолы», когда юноше 
было 15 лет. Б.Омаралиев — лауреат 
фотоконкурсов крупных популяр-
ных изданий, таких, как «Егемен 
Қазақстан», «Казахстанская прав-
да», «Қазақ әдебиеті», «Известия», 
журнал «Советское фото» и другие. 
Его фотографии были представле-
ны на фотовыставках в Казахстане, 

России, Польше, Украине. В 1989 
году Болат ага представлял Казах-
стан на форуме фотокорреспон-
дентов в столице СССР Москве. 
Его фотоснимками иллюстриро-
ваны более 20 книг. Сегодня Болат 
ага – активный пользователь соци-
альных сетей, к примеру, он хоро-
шо известен аудитории Facebook, 
где регулярно публикует свои  
работы.

– В фотожурналистике прора-
ботал почти 50 лет, – рассказыва-
ет Б.Омаралиев. – Мне повезло, 
что за эти годы я посетил практи-
чески все аулы области. В частно-
сти, с 1965 по 2014 годы запечат-
лел на фото практически всех пер-
вых руководителей региона, пер-
вого Президента Казахстана, ми-
нистров, героев Великой Отече-
ственной войны, видных писате-

лей и акынов, извест-
ных личностей, просто 
замечательных людей. 
В моей коллекции хра-
нятся фото популяр-
ных актеров и певцов, 
к примеру, Кумана  
Тастанбекова и Меру-
ерт Утекешовой, Ами-
ны Омирзаковой и 
Нургали Нусипжанова, 
группы «Дос-Мукасан» 
и других. Еще в мо-
лодости начал соби-
рать архив своих исто-
рических снимков. За 
годы работы набралось 
восемь мешков пле-
нок, большинство из 
них нигде не публико-
валось. И, что самое 
интересное, все они 
снимались на черно-
белом узкопленоч-
ном аппарате «Зенит» 
и широкопленочном – 
«Киев». Жаль, конеч-
но, что тогда не было 

цифровых фотокамер. Поскольку 
мне приходилось пленки обраба-
тывать проявителем и закрепите-
лем, были моменты, когда они «пе-
регорали». Так пропадали ценней-
шие и редкие кадры истории. А для 
молодых фотографов скажу, будьте 
близки к искусству. Оно дает вдох-
новение. К примеру, я был близок 
к поэзии, эти чувства мне помогли 
по-другому глядеть на создаваемые  
кадры. 

На презентации фотовыставки 
теплые слова в адрес Б.Омаралиева 
высказали и коллеги. В частно-
сти,  генеральный директор ТОО 
«Сыр медиа» Аманжол Онгарба-
ев отметил о качествах, присущих  
фотокорреспондентам.

– Боке – профессионал своего 
дела, он умеет видеть те моменты, 
которые незаметны другим, мо-
жет вовремя запечатлеть интерес-
ный кадр, – отметил А.Онгарбаев. 
–  Его талант и труд признан все-
ми любителями и профессионала-
ми. Недавно аким области Нурлы-
бек Налибаев дал поручение пора-
ботать над выпуском книги о твор-
честве и жизни Болата Омаралиева. 
Эта работа ведется, издание уже го-
тово на 90 процентов.

К слову, в прошлом году одно 
произведение о жизни и деятельно-
сти талантливого фотографа зем-
ли Сыра было выпущено издатель-
ством «Тұмар». Оно вышло под на-
званием «Қоғалыкөлдің құлагері». 
Как рассказал автор этого сбор-
ника, журналист, деятель культу-
ры Казахстана Тилеген Бекарыста-
нов, написать книгу про Болата ага 

было совсем нетрудно. 
– Признаться, сам Болат ага   

как книга, – отметил 
Т.Бекарыстанов. – Об этом говорят 
его труды – иллюстрации, снимки и 
фотографии. Мне оставалось толь-
ко скоординировать и собрать фак-
ты. Я рад, что фотовыставка работ 
Болата ага наконец-то состоялась, 
ее мы хотели провести еще 20 лет 
назад, но не вышло. Огромное спа-
сибо организаторам сегодняшнего  
мероприятия!

Своими впечатлениями о фото-

выставке поделились и известные 
фотографы региона. В частности, 
Андрей Тайгунов рассказал о том, 
что очень высоко ценит искусство 
своего старшего коллеги.

 – С Болатом ага общаюсь уже 
долгие годы, – отметил он. – Его 
фотоснимки завораживают зрите-
ля. Будучи журналистом, он в боль-
шей степени превосходно проявил 
себя в одном из самых интересных 
стилей, в светописи – репортаж-
ном жанре. Фоторепортеру важ-

но «выцепить» именно тот нужный 
момент, при этом выдержать всю  
геометрию и пропорцию кадра, 
время года и другие факторы. И 
этот один снимок покажет зрите-
лю что, где и как происходит. Не у 
каждого так получается. Даже у тех, 
которые снимают рядом, выходят 
совершенно другие снимки. А это 
говорит о большой внимательно-
сти, чувстве кадра, высокой интуи-
ции и ощущении атмосферы, в ко-
тором ты находишься. Болату ага 
присущи все эти качества.

Еще один молодой колле-
га Б.Омаралиева по фотографи-
ческому цеху Кайрат Шалтакба-
ев отметил, что знаком с мэтром 
более 30 лет, всегда следит за его  
творчеством. 

– Я намного моложе Болата ага, 
но мы почти современники, в том 
плане, что я тоже начинал с черно-
белой фотографии, – делится он. 
–  Это потом со временем мы пе-
решли на цветную пленку, на «Ко-
дак» и цифровое фото. Особо от-
мечу, все работы Болата ага про-

никнуты смыслом и душевной те-
плотой. У него можно учиться как 
«ловить» тот кадр, которые заденут 
внутренние нотки человека, про-
будят сердца. Все его снимки про-
питаны добротой, скромностью, 
душевной теплотой. Хочется смо-
треть и смотреть. В его кадрах все 
выдержано – композиция, свето-
тени, диагонали, перспектива, глу-
бина, пространство. Это и есть ма-
стерство, которое приходит с года-
ми и оттачивается как у Болат ага. 

Как сообщил руководитель го-
родского отдела культуры и разви-
тия языков Жагыпар Тажмаханов, 
фотовыставка «Қас қағым сәт – бір 
өмір» в ТЦ Aray City Mall продол-
жится в течение недели. Затем ко 
Дню города экспозиция пройдет в  
художественной галерее имени Са-
лихитдина Айтбаева при област-
ном историко-краеведческом му-
зее. В планах – организовать вы-
ездные фотовыставки в районах 
области. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Мгновения, ставшие вечностью
В среду в Кызылорде в фойе торгового центра Aray City Mall 

по инициативе городского отдела культуры и развития языков 
открылась фотовыставка «Қас қағым сәт - бір өмір», посвя-
щенная творчеству известного фотокорреспондента Приара-
лья, одного из мэтров фотоискусства,  Почетного журналиста 
Казахстана Болата Омаралиева.
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Следующий номер газеты выйдет во вторник, 6 сентября
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